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БАКУ-ДЕ-ЖАНЕЙРО
ФУТБОЛ ЧМ-2014. Отборочный турнир. Группа F. Сегодня АЗЕРБАЙДЖАН - РОССИЯ

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ из Мюнхена

Мой телефонный звонок застал 
Смирнова в парке: указание 
хирурга постараться как мож-

но быстрее встать на оперированную 
ногу пациент воспринял буквально - и 
преодолел за время прогулки более по-
лутора километров. А потом вернулся в 
палату, где должен был встретиться с 
физиотерапевтом и получить рекомен-
дации по восстановлению. Там мы чуть 
позже и поговорили.

- Вчера все было значительно ху-
же, - сказал Александр на вопрос о 
самочувствии. - Встал на ноги, сделал 
несколько шагов до окна и безумно 
устал. То, что увидел на первой пере-
вязке, тоже оптимизма не добавило: 
разрез - 20 сантиметров в длину, шов 
выглядел грубым и толстым. Но сегод-
ня болевых ощущений уже почти нет, 
отек небольшой, да и шов смотрится 
куда аккуратнее.

- Почему разрез такой большой?
- Операция получилась сложной: 

когда связка оторвалась, коленная 

чашечка сильно ушла вверх. Чтобы ее 
вытащить и поставить связку на место, 
хирургу Питеру Биберталеру и потре-
бовался разрез такого размера. Ото-
рванную связку он закрепил двумя бол-
тами, а кроме этого пришлось сверлить 
кость еще в нескольких местах. Тем, 
как прошла операция, врач оказался 
очень доволен. Сказал, что зажить все 
должно быстро и без последствий.

- Как вас угораздило получить трав-
му на ровном месте?

- Не на ровном. Это колено беспо-
коило меня давно. Перед прошлым 
чемпионатом мира нога сильно опу-
хала, так что я привык кататься на 
обезболивающих уколах. В этом сезо-
не после прокатов в Сочи ко мне даже 
прикрепили врача-травматолога Мак-
сима Страхова. Во многом благодаря 
его усилиям я стал кататься, почти не 
страхуясь. По результатам исследова-
ний ничто не предвещало травмы.

- И тем не менее она случилась.
- Я прыгнул, успел подумать в возду-

хе, что будет удачный выезд, как вдруг 
раздался хруст, и колено как бы выгну-

лось в обратную сторону. Ощущение 
было жуткое, и на лед я упал именно 
от страха, а не от боли, ничего не успев 
понять. Лишь спустя несколько секунд 
до меня дошло, что ноги нет. То есть 
вот она, можно пошевелить пальцами, 
но согнуть ее в колене я способен, толь-
ко подтянув к себе руками.

Сначала думал только о том, чтобы 
меня поскорее унесли со льда, - зачем 
пугать зрителей? А потом накатило 
до такой степени... Всю ночь не мог 
заснуть. Стоило закрыть глаза - и 
возвращались все ощущения захода 
на прыжок. Потом - треск, падение... 
Снова заход на прыжок - и снова треск.

Надо отдать должное врачам: уже в 
пятницу у всех была полная готовность 
к любому решению: оперировать меня 
в Питере, вызывать хирурга из Москвы 
или лететь на операцию за границу. 
Все решалось без моего участия. В ту 
же пятницу я отпраздновал 29-летие, 
а на следующее утро за мной пришла 
машина и повезла в аэропорт. Летел 
я спецбортом: в столь комфортных 
условиях не путешествовал никогда в 

жизни. Российский паспортный конт-
роль прошел прямо в карете «Скорой 
помощи», немецкий - в салоне самоле-
та. И уже через пару часов после приле-
та был на операционном столе.

- Что сказал хирург по поводу вос-
становления?

- Пока ничего. Слишком много фак-
торов, от которых это может зависеть. 
По словам врача, препятствий, чтобы 
я вернулся в спорт, он не видит. Во-
прос только в том, как быстро это мо-
жет произойти. Я сам заинтересован 
получить точную информацию, но тут 
все индивидуально. Мне, например, 
говорили, что начинать сгибать ногу 
можно через полтора месяца после 
операции, но есть прецеденты, когда 
восстановление проходило быстрее.

Одно знаю точно: я сделаю все, что-
бы сократить время восстановления до 
минимума. Восстановительные про-
цедуры начались уже на следующий 
день после операции: у меня постоян-
но берут кровь, чтобы контролировать 
состояние организма, в ближайшее 
время переведут в реабилитационный 

центр. По предварительным прогно-
зам, в Мюнхене мне предстоит прове-
сти месяц.

- Тут многое будет зависеть от того, 
насколько четко вы будете выполнять 
указания врачей. Тем более что пред-
стоит заниматься не только травми-
рованной ногой, но и состоянием всех 
мышц.

- Знаете, у меня ведь именно эта 
нога последние годы была слабым 
звеном. Работать приходилось через 
боль, и я видел, что Тамара Никола-
евна (Москвина. - Прим. Е.В.) боится 
давать мне дополнительную нагрузку. 
Вот мышцы и начинали ослабевать. 
Так что, может, все к лучшему? Куда 
обиднее было бы получить травму на-
кануне Игр.

- Но ведь существует вероятность 
того, что за оставшееся до Сочи-2014 
время вы не успеете восстановиться.

- Значит, будем стараться сделать 
это к чемпионату мира. В конце кон-
цов, мы с Юко (Кавагути. - Прим. Е.В.)
уже решили, что будем продолжать ка-
таться и после Сочи.

Евгений ЗЫРЯНКИН

Двенадцать лет для всемирной истории 
короткий отрезок. Для футбольной - про-
пасть.

Вроде бы только что это было: голы Титова и Кар-
пина, промахи Бесчастных, слезы Сычева. Разгром-
ленные дикой толпой Манежка и Тверская как жуткий 
отголосок Цусимы-2002. Цветные, еще не затертые 
воспоминания.

Однако среди читателей «СЭ» найдется немало 
молодых людей, никогда не видевших сборную Рос-
сии на чемпионате мира. А среди футболистов нашей 
команды почти не осталось тех, кто там побывал. 
Двенадцать лет - это ведь целая жизнь. Оконченная 
школа, отыгранная карьера.

Последний мировой чемпионат с нашим участи-
ем был в недавней и вместе с тем очень далекой 
прошлой жизни.

Мы так и не научились обходиться без него. И в 
шестом году, и в десятом примеряли сборную к боль-
шой футбольной выставке. Сопоставляли, ярко ли она 
смотрелась бы возле самых модных команд Европы, 
Азии, Африки, Карибских островов. Прикидывали, 
на что могла бы рассчитывать в соперничестве с 
северными и южными американцами. Вздыхали: «Ах, 
обыграй мы Словакию», «Эх, если б не Словения».

И ждали следующего раза. Еще четыре года. И 
еще четыре года. И еще…

Сегодня вечером томительное ожидание длиною 
в жизнь должно закончиться. Хватит ждать, грустя у 
телевизора. Пора ехать на чемпионат мира. Пора 
действовать.

Пора, в конце концов, забыть слезы Сычева, 
промахи Бесчастных, погромы в центре Москвы. Их 
давно нужно вытеснить из памяти новыми, живыми 
впечатлениями.

От Баку до Рио-де-Жанейро не проложено трасс 
и не назначено прямых рейсов. Добраться можно 
только с пересадками. Но для сборной России именно 
сейчас - и только сейчас - от столицы прекрасного 
Азербайджана до столицы прекрасного ЧМ-2014 
проложена ровная, безостановочная столбовая до-
рога. Через горы и моря, океаны, города. Скоростная 
магистраль в футбольный рай.

Осталась самая малость - полуторачасовой тех-
осмотр азербайджанской инспекции. Она придир-
чива, грозится, что проверит наш экипаж по полной 
программе. Но если команда Капелло будет готова к 

любым сложностям и хорошенько настроена пройти 
эту проверку без помарок, проблем у нее возникнуть 
не должно.

И тогда, примерно в 22.50 по московскому вре-
мени, на маршруте Баку - Рио-де-Жанейро для нас 
откроется последний шлагбаум.

Двенадцать лет без чемпионата мира - как штраф 
за скверное обращение с футболом, с собственной 
сборной. Интересное и грустное наблюдение: за все 
времена национальной команды лишь один тренер 
работал в ней подряд два полных цикла ЧМ, от и до. 
Гавриил Качалин в 1958-1962-м. После него - никого.

Мы не одиноки с этой «дюжиной». В одном ряду с 
нами великие футбольные нации. Такой же перерыв 
был у Голландии, причем вслед за двумя финалами. 
У Англии - вскоре после титула. По два раза - у Ис-
пании, Франции, Уругвая. Отбыв 12-летнюю отлучку, 
направляется на ЧМ Бельгия, и не факт, что попадет 
Турция, для которой чемпионаты мира закончились 
на бронзе-2002.

У сборной СССР был печальный период длиной 
все в те же двенадцать. Турнир 1982 года в Испании, 
куда наша команда пробилась после бесконечной че-
реды неудач, был для многих читателей «СЭ» первым, 
на котором они могли болеть за своих. Благодаря 
Бескову, Дасаеву, Блохину, Чивадзе, Гаврилову, 
Шенгелия команда вернулась в передовой строй 
большого футбола.

Сегодня перед Капелло, Акинфеевым, Кержако-
вым, Игнашевичем, Широковым и Кокориным стоит 
ровно такая же задача. 

Мы тоже заждались.
Группа F

И В Н П М О
1. Россия 9 7 0 2 19-4 21
2. Португалия 9 5 3 1 17-9 18
3. Израиль 9 3 4 2 18-13 13
4. Азербайджан 9 1 5 3 6-10 8
5. Сев.Ирландия 9 1 3 5 8-16 6
6. Люксембург 9 1 3 5 7-23 6

15 октября. Азербайджан - РОССИЯ, Португалия 
- Люксембург, Израиль - Северная Ирландия.

ЕСЛИ РОССИИ ДОСТАТОЧНО 
НИЧЬЕЙ,ОНА ВНИЧЬЮ 

НЕ ИГРАЕТ
7 матчей сборной России 

в отборочных/финальных турнирах 
чемпионатов мира и Европы, 

когда для выхода в следующую 
стадию ее устраивала ничья

Дата Турнир Соперник Счет
15.11.1997 ОЧМ Италия 0:1 (г)*
06.10.2001 ОЧМ Швейцария 4:0 (д)
14.06.2002 ЧМ Бельгия 2:3 (н)
19.11.2003 ОЧЕ Уэльс 1:0 (г)**
18.11.2009 ОЧМ Словения 0:1 (г)
11.10.2011 ОЧЕ Андорра 6:0 (д)
16.06.2012 ЧЕ Греция 0:1 (н)

Всего: +3=0-4, мячи 13-6

* Для попадания на ЧМ-1998 устраивала ничья 
со счетом 2:2 и результативнее.
** Для попадания на ЧЕ-2004 устраивала ничья 

со счетом 1:1 и результативнее.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Александр СМИРНОВ: «ВОЗМОЖНО, 
ОЛИМПИАДУ ПРИДЕТСЯ ПРОПУСТИТЬ»

В прошлый четверг, выступая на Мемориале Панина в Санкт-Петербурге, чемпион Европы-2010 в парном катании 
Александр Смирнов получил тяжелую травму - отрыв связки надколенника. В субботу в одной из клиник Мюнхена 

фигуристу была сделана операция, а вчера утром с ним встретилась корреспондент «СЭ».

Сегодня у сборной России очередной важный матч. 
Точнее - самый главный матч. А еще точнее - именно сегодня 

в Баку для нас начинается финальный турнир ЧМ-2014.

Борис ЛЕВИН 
из Баку

- Давайте начистоту: Руй Патрисиу 
своей нелепой ошибкой нам помог 
или, наоборот, усложнил ситуацию 
для сборной России?

- По большому счету мы на его 
ошибку и, соответственно, на ре-
зультат матча Португалия - Изра-
иль вообще не должны обращать 
внимание. Все и без того было и 
остается в наших руках. В Баку надо 
просто играть в свой футбол, такой, 
как в Люксембурге - агрессивный и 
качественный, и добывать победу. 
Остальное - от лукавого. Но почему 
вы считаете, что потеря очков кон-

курентами может как-то усложнить 
ситуацию?

- Потому что жизнь уже неодно-
кратно доказывала: когда сборная 
России приперта к стенке и у нее нет 
запасных ничейных вариантов, все 
получается гораздо лучше.

- По-моему, это заблуждение. Да, 
иногда мы даже ничьей не добывали, 
как в Мариборе, но в других матчах 
побеждали, несмотря на возмож-
ность сыграть вничью, как, напри-
мер, в Словакии в прошлом цикле. А 
в той же Словакии восемь лет назад 
оказались приперты к стенке - и что? 
Тут нет закономерности, а любые до-
полнительные шансы ситуацию, на 
мой взгляд, лишь улучшают.

- Может, и так, но многие болель-
щики волнуются: не расслабят ли вас 
эти шансы?

- Пусть успокоятся: мы отлично 
всё понимаем. Белфаст стал хоро-
шим уроком. С настроем и мотива-
цией проблем не будет.

- Почему вы вспомнили Белфаст, 
где еще ничего не решалось, а не тот 
же Марибор или, к примеру, Тель-
Авив в 2007-м?

- Потому что Словения и Израиль 
стали фактом биографии далеко не 
всех моих нынешних партнеров. Мо-
лодые не прошли через них, но уве-
ряю вас: Белфаст научил их многому.

- И все же - не появится ли искуше-
ние сыграть на ничью?

- Абсолютно уверен, что ни у од-
ного из игроков сборной России даже 
мыслей об этом нет. В игре, конечно, 
может случиться что угодно, в том 
числе ничья, и я был бы слишком 
самонадеянным, если бы пообещал 
победу, и только победу. Но едем мы 
точно за ней.

***
- В Люксембурге вы выиграли от-

носительно легко. При этом Азербай-
джан дважды сыграл с Люксембургом 
вничью. Значит ли это, что в Баку все 
тоже будет хорошо, или эти две сбор-
ные все-таки принципиально отлича-
ются друг от друга?

- Отличаются, конечно. Азербай-
джанцы индивидуально значитель-

но сильнее. Хотя, с другой стороны, 
Люксембург показался мне более ор-
ганизованным: он весь матч строго 
придерживался выбранной схемы 
- даже крупно проигрывая. Коман-
да не развалилась, несмотря на 0:4. 
Игроки сборной Азербайджана, как 
мне кажется, более склонны к воль-
ностям на поле.

- Московский матч этого цикла 
вашу мысль не подтверждает - азер-
байджанцы провели его очень дисци-
плинированно. Правда, дома они вряд 
ли будут так упорно «ставить автобус» 
у своей штрафной...

- Что нам только на руку. С дру-
гой стороны, настрой у азербайд-
жанцев будет явно отличаться от 

того, что был у команды Люксембур-
га. Они, судя по всему, будут биться 
«от ножа».

- Бакинская пресса только и де-
лает, что смакует рекордные преми-
альные, обещанные их сборной за 
победу.

- Вот это нас уж точно не касает-
ся. Для чего они это афишируют, чего 
хотят добиться - их дело. Деньги мож-
но пообещать любые, но ситуацию на 
поле они, уверен, принципиально 
никогда не изменят. Если игрокам 
команды третьей лиги посулить по 
миллиону, они что - обыграют «Бар-
селону»?

Окончание и другие материалы 
о предстоящем матче - стр. 2 - 4

В Люксембурге одному из наших основных 
защитников пришлось играть после травмы. 

На счастье, хозяева поля, словно войдя 
в положение, особых хлопот обороне сборной 

России не доставили. Получится ли так и в Баку?

Василий БЕРЕЗУЦКИЙ:
«НЕ ВОЛНУЙТЕСЬ, УРОК ПОМНИМ» 

Вчера. Баку. Тренировка 
сборной России. Фабио КАПЕЛЛО 

настраивает команду на решающий матч.
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Вчера. Мюнхен. 
Александр СМИРНОВ.
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ФУТБОЛ
Юрий СЕМИН:
«С ФОГТСОМ НЕ ВСТРЕЧАЛСЯ»
стр. 4

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
КУБОК МИРА

У СТОЛИЧНОГО «ДИНАМО»
стр. 6
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«ВНЕ ПОЛЯ 
САМЕДОВ

ОТВЕТИЛ БЫ 
ЗА СВОИ 
СЛОВА»

«ДИНАМО» ХОЧЕТ 
СЫГРАТЬ С «КУБАНЬЮ» 

НА «РОДИНЕ»…
Руководство «Динамо» намерено добиться от РФПЛ разрешения 

провести домашнюю встречу 13-го тура чемпионата России с «Куба-
нью» (20 октября) на стадионе «Родина». Напомним, РФС запретил 
проводить игры премьер-лиги на «Арене Химки», чтобы сохранить га-
зон для матча Лиги чемпионов ЦСКА - «Манчестер Сити» (23 октября), 
а один поединок с участием бело-голубых на «Родине» уже состоялся - 
в 11-м туре москвичи победили «Крылья Советов» (2:0). Тогда, напом-
ним, РФПЛ согласилась перенести встречу на вмещающий около пя-
ти тысяч зрителей стадион в порядке исключения. 

- Мы хотим играть на «Родине»! - сказал в интервью «СЭ» вице-пре-
зидент «Динамо» Геннадий Соловьев.

- Но почему именно там? Все-таки «Динамо» московское, а 
не химкинское…

- Потому что искусственный газон там лучше, чем на той же МСА 
«Локомотив», более современный. Об этом говорят и наши футболи-
сты, и тренерский штаб. Это позиция не только руководства «Динамо», 
а наша общая: если и выступать на нейтральном поле, то лучше пусть 
это будет «Родина».

- А посещаемость в Москве не была бы выше?
- Показатели примерно одинаковые.
- Вы связывались с ЦСКА, которому через пару дней после 

вашего матча с «Кубанью» предстоит принять на «Арене Химки» 
«Манчестер Сити»?

- Нет, ЦСКА здесь вообще ни при чем. К нам обратились из РФС и 
РФПЛ с просьбой поберечь газон. Это в принципе и в наших интересах. 
Мы пошли на уступки, но теперь пусть и нам пойдут навстречу - разре-
шат принять «Кубань» на «Родине». 

Филипп ПАПЕНКОВ

…А «ТОРПЕДО» 
ПОБЕРЕЖЕТ ГАЗОН 

В РАМЕНСКОМ 
ДЛЯ «АНЖИ»

Руководство «Торпедо» решило перенести матч 19-го тура ФНЛ с 
питерским «Динамо» (18 октября) на стадион имени Стрельцова. Авто-
заводцы пошли навстречу УЕФА и РФС, которые попросили их не про-
водить ближайшие домашние встречи в Раменском из-за опасений за 
состояние газона на арене «Сатурн». Там, напомним, своих соперни-
ков в групповом турнире Лиги Европы принимает «Анжи». (fc-tm.ru)

МАЛАФЕЕВ 
ВЕРНУЛСЯ 

К ТРЕНИРОВКАМ

Вчера. Удельная. 
Вячеслав МАЛАФЕЕВ.

Голкипер «Зенита» Вячеслав Малафеев провел в понедельник пер-
вую полноценную тренировку после паузы, связанной с травмой. На-
помним, 34-летний вратарь ни разу не выходил на поле в этом сезо-
не. За время лечения у Малафеева шесть раз случались рецидивы - он 
был вынужден неоднократно ездить в Германию на реабилитацию. В 
работе вчера также приняли участие Данни и Кристиан Ансальди, вер-
нувшиеся из сборных Португалии и Аргентины.

ТРЕНЕР
СБОРНОЙ УКРАИНЫ 

ГОТОВ ВЕРНУТЬ 
ВОРОНИНА

Главный тренер сборной Украины Михаил Фоменко заявил, что 
если нападающий «Динамо» Андрей Воронин проявит желание играть 
за национальную команду, то обязательно получит вызов. Напомним, 
34-летний форвард завершил международную карьеру после Euro-2012.

- Воронин в таком возрасте, что должен уже давно для себя все ре-
шить, - сказал Фоменко. - Если он решил так - мы должны уважать его 
мнение. Но если захочет в сборную, то без проблем. (isport.ua)

ФУТБОЛ

Борис ЛЕВИН из Баку

Естественно, первый вопрос самому Широкову, а по-
том и Фабио Капелло оказался на эту тему.

- Вы снова в роли капитана - насколько это важно 
для вас?

- Капитан у нас Игорь, я только вице-капитан, - под-
черкнул Широков (кстати, азербайджанский перевод-
чик решил, что этот Игорь - Акинфеев). - Повязка же важ-
на для любого футболиста, а уж в сборной - тем более.

- В истории российского футбола хватало неудачных 
решающих матчей отборочных циклов. Какие-то выво-
ды из них сделаны? - перешли журналисты к главному. 
Но Широков уроки из чужих поражений извлекать от-
казался.

- Не знаю, стоит ли делать выводы из прошлых 
встреч, в которых играл другой состав - меня там не 
было. Нам просто нужно победить, и этим все сказано.

- После первого матча с Азербайджаном вы сказали, 
что соперник только и делал, что стоял. Ваше мнение сей-
час изменилось? - Местные журналисты затаили, похо-
же, на Романа не меньшую обиду, чем словацкие.

- Судя по прошлому матчу? Нет. Но я не говорил, что 
азербайджанцы стояли, - они всю игру лишь обороня-
лись.

- Завтра все будет иначе? - настаивали азербайд-
жанцы.

- Увидим на поле, - дипломатично ушел от ответа 
Широков.

- Газон здесь, похоже, не в лучшем состоянии? - оза-
ботились уже наши соотечественники. - Это как-то по-
влияет на игру?

- Естественно, повлияет. Но поскольку другого нет, 
будем играть на этом. 

- Вы пришли с Романом Широковым, - обратились к 
Капелло российские журналисты. - Изменилось ли ва-
ше отношение к Игорю Денисову? Будет ли он завтра в 
составе? 

- У меня 25 футболистов, и самое сложное - отпра-
вить двоих на трибуну, оставив вне заявки. Остальные 
должны быть довольны. - Главный тренер сборной Рос-
сии был спокоен и скуп на слова.

- Что вы думаете о сборной Азербайджана? - это уже 
представители местной прессы.

- Я видел ее игру против Северной Ирландии. Коман-
да изменилась - по сравнению с нашей первой встречей 
появилось восемь новых футболистов. И действия тоже 
улучшились. - Хотели дежурных комплиментов от Ка-
пелло? Что же, получите и распишитесь.

- Вам понятно, почему матч пройдет на таком малень-
ком стадионе? - снова наши.

- Место проведения определяет Федерация футбо-
ла Азербайджана. Нам остается только принять выбор.

- Что вы говорили работникам стадиона перед трени-
ровкой?

- Не я им, а они мне. Агроном спросил, какие ворота 
мы собираемся использовать, и попросил поберечь вра-
тарскую площадку.

- В последние несколько дней повышенное внимание 
прессы ощущает Александр Самедов. Это на него как-
то влияет?

- Я не заметил. В последнее время мы были сосредото-
чены на Люксембурге, где все сыграли хорошо, в том чи-
сле и Саша, забивший важнейший первый мяч. Его ны-
нешнее состояние я бы определил как хорошее.

- Не беспокоит вас с точки зрения настроя появившая-
ся возможность сыграть вничью?

- Я уже поговорил с ребятами и сказал, что для нас су-
ществует только один результат - победа. Ничья нас аб-
солютно не интересует.

- Волнуетесь перед завтрашним матчем?
- Да, как и перед каждым матчем. Это нормально. Что, 

впрочем, не мешает подготовке.

ТЕЛЕТРАНСЛЯЦИИ
Отборочный матч ЧМ-2014

15 октября, вторник
Первый канал Азербайджан - Россия 21.00

Отборочный матч молодежного Euro-2015
Россия 2 Россия - Дания 18.30
Спорт 1 Россия - Дания 18.30

В отсутствие Берти Фогтса на большинство 
вопросов ответил капитан сборной Азербай-
джана Рашад Садыгов.

О МАТЧЕ
- Нас ждет последняя игра отборочного цикла. 

Она очень важна, - цитирует Садыгова azerisport.
com. - Мы хотим удачно завершить отборочный 
турнир. Постараемся дать бой и не проиграть Рос-
сии. Уверен, что подопечные Капелло будут играть 
так же, как и прежде. Никаких сюрпризов не пре-
поднесут. В целом у России есть определенное пре-
имущество, так как их устроит и ничья. Но они на 
нее играть не будут.

О САМОУВЕРЕННОСТИ
- Некоторые наши игроки действительно вы-

сказывались самоуверенно в прессе. Вижу, что эти 
слова не нравятся футболистам сборной России, 
но у них мы спрашивать разрешения не собира-
емся. А что касается отдельно слов Александра Са-
медова о том, что его команда собирается нас на-
казать… Жаль, что мы с ним встретимся на поле. 
Вне - он бы ответил за свои слова. Кстати, теперь 
я не буду называть его Самедовым. Он для меня - 
просто Александр.

О ПРЕМИАЛЬНЫХ
- О них у нас говорят после игры. Но мы не за-

были, как уступили в Москве, когда судья назна-
чил пенальти на 86-й минуте. Теперь хотим удач-
но сыграть и при своих болельщиках.

Кроме того, мнением о матче поделился и тре-
нер сборной Азербайджана Аслан Керимов: «Наш 
соперник - лидер группы. Несмотря на уверенность 
в своих силах, будет очень трудно. Хотя отмечу, что 
мотивация у сборной Азербайджана высокая. На-
до помнить, что в первую очередь соперник выше 
нас классом как индивидуально, так и командно. И 
опыта у них побольше. Наши преимущества - род-
ные стены и болельщики. Азербайджан может иг-
рать против любой команды в своей группе. Я бы 
не посчитал сенсацией возможную победу».

Антон МАТВЕЕВ

Кем заменить ключевого по-
лузащитника Емельянова, 
удаленного в предыдущей 

игре с болгарами? Вот основной 
вопрос, на который предстоит 
ответить Николаю Писареву и 
его помощникам перед матчем 
со сборной Дании. 

Вопрос сложный. Ведь за те че-
тыре игры, что российская моло-
дежка провела в нынешнем отбо-
рочном цикле, Емельянов показал 
себя лидером команды. Велики 
шансы на то, что вместо него на 
поле выйдет Ламбарский, в «Ени-
сее» действующий как раз на по-
зиции опорного хавбека. Менее ве-
роятно (но также возможно), что 
Емельянова заменит Миранчук. 

Другая проблема российской 
молодежки - вратарская. Трунин 
был не слишком убедителен в мат-
че с болгарами, однако, по инфор-
мации «СЭ», именно он снова зай-
мет место в воротах. Тем более что 
его главный конкурент Леонов по-
лучил небольшое повреждение.

К счастью, это единственная 
травма в составе нашей сборной. 
Остальные игроки здоровы и го-
товы выйти на поле. Тренерский 
штаб уже давно определился с ко-
стяком команды, поэтому измене-
ний в составе по сравнению с пре-
дыдущей игрой ждать не стоит.

Александр СПИВАК

РОССИЯ - ДАНИЯ
Сегодня. Химки. 

Стадион «Родина». 18:30.
Судья: Эйтан Шемеулевич 

(Израиль).

И В Н П М О
1. Россия 4 3 1 0 11-5 10
2. Дания 4 2 2 0 11-4 8
3. Болгария 5 2 2 1 11-7 8
4. Эстония 4 1 2 1 3-3 5
5. Словения 4 0 2 2 5-7 2
6. Андорра 5 0 1 4 1-16 1

15 октября. Словения - Болгария.
15 ноября . Словения - РОССИЯ, 

Андорра - Эстония, Болгария - Дания.
19 ноября . РОССИЯ - Эстония, 

Андорра - Дания, Болгария - Словения.

CОСТАВ СБОРНОЙ РОССИИ
Вратари - Леонов («Красно-

дар»), Генералов («Динамо»), Тру-
нин («Сибирь»); защитники - Тен 
(«Ротор»), Зуев («Зенит»), Ники-
тин («Енисей»), Голубев («Мордо-
вия»), Кутепов («Спартак»), Васильев 
(«Динамо» СПб), Князев («Торпедо»), 
Семенов («Локомотив-2»); полуза-
щитники - Емельянов («Ильичевец» 
Украина), Обухов, Козлов, Тимофе-
ев (все - «Спартак»), Ламбарский 
(«Енисей»), Соломатин («Анжи»), 
Могилевец («Зенит»), Ал.Миранчук 
(«Локомотив»), Митришев («Терек»), 
Панюков («Динамо»), Нуров («Неф-
техимик»); нападающие - Базелюк 
(ЦСКА), Манзон («Строгино»).

EURO-2015. МОЛОДЕЖНЫЕ СБОРНЫЕ. Отборочный турнир

Сегодня молодежная 
сборная России проведет 

в Химках важнейший матч с другим 
фаворитом группы - датчанами

ДВЕ ПРОБЛЕМЫ ПИСАРЕВА

МОЛОДЕЖНАЯ СБОРНАЯ РОССИИ
Ориентировочный состав Вариант «СЭ»

ЧМ-2014. Отборочный турнир. Группа F. Сегодня АЗЕРБАЙДЖАН - РОССИЯ

Фабио КАПЕЛЛО: «НИЧЬЯ НАС 
АБСОЛЮТНО НЕ ИНТЕРЕСУЕТ»

В роли капитана сборной России 
на предматчевую пресс-конференцию 
накануне игры отборочного турнира 

ЧМ-2014 с Азербайджаном 
в Баку пришел не полузащитник 

«Динамо» Игорь Денисов, 
а хавбек «Зенита» Роман Широков

На предматчевой 
пресс-конференции 

игроки сборной Азербайджана 
снова сыпали самоуверенными 

заявлениями

Футболисты нашей сборной на тренировке: 
готовность № 1.

Таковы мирные будни стадиона, на котором сегодня 
россиянам предстоит добывать путевку на ЧМ-2014.

Вчера. Баку. Главный тренер сборной России Фабио КАПЕЛЛО 
ведет диалог с агрономом «Баксель Арены».
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Борис ЛЕВИН из Баку

Угадать состав сборной России 
при Капелло - дело обычно не-
хитрое. Точнее, было нехитрым 

- до последних матчей. Ведь сколько 
бы новичков наш итальянский маэ-
стро ни вызывал на сборы (а посмо-
треть на свежие кадры он любит), на 
поле все равно выходили одни и те же 
проверенные бойцы, проверенная ко-
горта из 13-14 человек.

Но вот в предыдущей игре дон Фа-
био взял и всех удивил: поставил в па-
ру к Василию Березуцкому не брата, а 
Владимира Граната. Хотя тут неожи-
данность была небольшой, поскольку 
в сборной что тот, что другой - из раз-
ряда запасных. Но в Баку тренеру не 
придется экспериментировать. По-
сле дисквалификации вернется Сер-
гей Игнашевич.

Чуть больший сюрприз ждал на 
правом фланге нападения, где Ка-
пелло предпочел завсегдатаю соста-
ва Владимиру Быстрову Александ-
ра Самедова. Впрочем, и этот трюк 
можно было легко предвидеть, после 
того как зенитовец потерял место на 
поле в своем клубе, а железнодорож-
ник пару раз очень уверенно подме-
нил его в сборной.

А вот где таился настоящий под-
вох для журналистов и экспертов, 
любящих поразмышлять на тему бу-
дущего состава, так это на позиции 
опорного хавбека. Там, где действу-
ет обычно капитан нынешней сбор-
ной Игорь Денисов, которому дей-
ствующий главный тренер доверял 
всегда - даже в щекотливой клубной 
ситуации. И которого он привел с со-
бой на предматчевую пресс-конфе-
ренцию, что, как правило, означает 
только одно: этот человек точно поя-
вится на поле.

Не появился, уступив свое место Де-
нису Глушакову. У перестановки, без-
условно, было рациональное объясне-
ние: в предыдущей игре с Израилем 
именно выход находящегося в отлич-
ной форме спартаковца (вкупе с Аланом 
Дзагоевым) позволил «разогнать» атаки 
нашей команды, резко усилив тем са-
мым ее потенциал. Что, собственно, и 
требовалось в матче с Люксембургом.

Но Денисов на лавке все равно уди-
вил. И теперь всех интересует вопрос: 
поднимется ли с нее капитан в Баку? 
Изменившаяся суть игры с Азербайд-
жаном (когда вместо обязательной побе-
ды достаточно ничьей) диктует вроде бы 
его возвращение в состав. Но здесь есть 
один тонкий психологический момент.

Состоит он в том, что, выпустив на 
поле Глушакова, Капелло давал сво-

им подопечным сигнал: мы нацеле-
ны только на атаку, все вперед! А вы-
ход Денисова может настроить парт-
неров подсознательно действовать 
осторожнее. Возможно, я и преувели-
чиваю. Однако на вчерашнюю пресс-
конференцию Капелло пришел уже с 
Широковым, а не с Денисовым.

В любом случае, состав сборной 
России если и таит какие-то загад-
ки, то совсем в небольшом количест-
ве, тем более что Капелло не любит 
менять победный вариант. При от-
сутствии форс-мажора (имею в виду 
здоровье Василия Березуцкого) вра-
тарь и пара центральных защитников 
окажутся в привычном армейском со-
четании, а на флангах обороны вый-
дут прижившийся уже в основном со-
ставе Алексей Козлов и лучший иг-
рок матча с Люксембургом Дмитрий 
Комбаров.

В тройке центральных полуза-
щитников забронировано место глав-
ному конструктору российских атак 
Роману Широкову. А Денисова с Глу-
шаковым, о которых речь шла выше, 
можно, конечно, выпустить и вместе, 
но непонятно, почему Виктор Фай-
зулин, добротно отыгравший пре-
дыдущий матч и находящийся в не-
плохой форме, должен вдруг остать-
ся в запасе.

И, наконец, нападение. Замена 
Александра Кокорина в перерыве 
люксембургского матча не означа-
ет недоверия Капелло, а как раз его 
желание сохранить динамовца («си-
девшего» уже на желтой карточке и 
агрессивно начавшего игру) для бо-
лее важной бакинской встречи. В слу-
чае выхода Кокорина слева, на острие 
Александру Кержакову альтернати-
вы фактически нет. Ну а справа все 
тот же выбор - Быстров или Самедов. 
Учитывая все вводные, думается, что 
шансов больше у последнего. РОССИЯ
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AЗЕРБАЙДЖАН - РОССИЯ
Сегодня. Баку. Стадион «Баксель Арена». 21.00.
Судья: Мажич (Сербия).

ФУТБОЛ

СБОРНАЯ АЗЕРБАЙДЖАНА
      Игрок    Клуб  Возраст    Рост Игры Голы

Вратари
Кямран АГАЕВ Баку 27 лет 189 см 44 -63
Салахат АГАЕВ Интер Б 22 год 192 см 4 -1
Анар НАЗИРОВ Габала 28 лет 179 см 2 -

Защитники
Рашад САДЫГОВ Карабах 31 год 181 см 93 4
Махир ШУКЮРОВ Нефтчи 29 лет 171 см 68 4
Руслан АБЫШОВ Рубин RUS 26 лет 185 см 36 4
Эльнур АЛЛАХВЕРДИЕВ Хазар 29 лет 184 см 31 -
Владимир ЛЕВИН Габала 29 лет 187 см 27 -
Максим МЕДВЕДЕВ Карабах 24 года 177 см 23 -
Уфук БУДАК Эскишехирспор TUR 23 года 182 см 11 -
Али ГЕКДЕМИР Ганновер GER 22 года 188 см 8 -
Бадави ГУСЕЙНОВ Карабах 22 года 185 см 8 -
Руслан АМИРДЖАНОВ Интер Б 28 лет 176 см 3 -

Полузащитники
Джавид ГУСЕЙНОВ Баку 25 лет 178 см 36 1
Рахид АМИРГУЛИЕВ Хазар 24 года 175 см 32 1
Афран ИСМАЙЛОВ Карабах 25 лет 183 см 17 1
Рашад САДИГОВ Нефтчи 30 лет 193 см 17 -
Расим РАМАЛДАНОВ Хазар 27 лет 191 см 10 -
Араз АБДУЛЛАЕВ Нефтчи 21 год 180 см 7 -
Гара ГАРАЕВ Карабах 21 год 175 см 6 -

Нападающие
Вугар НАДЫРОВ Карабах 26 лет 175 см 52 4
Вагиф ДЖАВАДОВ Интер Б 24 года 183 см 49 8
Рауф АЛИЕВ Баку 23 года 185 см 24 4
Джихан ЕЗКАРА Сивасспор TUR 22 года 189 см 13 1
Руфат ДАДАШОВ Кайзерслаутерн GER 22 года 189 см 7 4

Василий БЕРЕЗУЦКИЙ:
«НЕ ВОЛНУЙТЕСЬ, УРОК ПОМНИМ» 

ЧМ-2014. Отборочный турнир. Группа F. Сегодня АЗЕРБАЙДЖАН - РОССИЯ

Окончание. Начало - стр. 1
- Это так, но в нашем случае 

разница в классе все-таки не столь 
велика. Представьте, что сопер-
ник и впрямь окажется сверхмо-
тивированным. Что тогда? Нет ли 
тревоги за исход матча?

- Нет, потому что наш на-
строй будет не хуже. У нас на ко-
ну не 100 тысяч долларов или 
сколько там им обещают, а учас-
тие в чемпионате мира. Это доро-
же любых денег.

***
- В прошлый приезд сборной в 

Баку, в 2009 году, вы, помнится, 
отсутствовали.

- Да, остался дома: темпера-
тура подскочила до 39-ти. Игра-
ли тогда Леха и Игнашевич. А во-
обще в Баку был - с ЦСКА. Встре-
чались с «Нефтчи» в отборе Лиги 
чемпионов. Но что-то сравни-
вать в любом случае бессмыслен-
но: слишком много воды утекло.

- Тогда что скажете о мучени-
ях нашей команды в домашнем 
матче с Азербайджаном в нынеш-
нем цикле?

- Скажу, что соперник очень 
хорошо оборонялся, а мы бы-
ли не в лучших кондициях по-
сле сложнейшего матча с Пор-
тугалией. Тем не менее победи-
ли, что главное.

- В гостевых играх этого отбо-
ра прослеживается четкая зако-
номерность: сборная России либо 
побеждает 4:0, либо проигрывает 
0:1. Чего ждать на этот раз?

- Хороший вопрос (задумы-
вается). Скажу так: вы человек 
образованный и должны пони-
мать: для выведения какой-либо 
закономерности четырех матчей 
маловато. Вот если мы опять вы-
играем 4:0...

- А если проиграете 0:1?
- Об этом даже мысли допу-

скать не стоит.
- Знай вы, как закончится матч 

в Португалии, наверное, играли бы 
второй тайм в Люксембурге иначе 
- ведь теперь разница мячей может 
сыграть свою роль.

- Я уже сказал: о таком вари-
анте не должно быть ни единой 
мысли. А вообще самое смеш-
ное произошло бы, играйся на-
ши матчи параллельно.

- Почему?
- Когда мы в автобусе, следо-

вавшем в люксембургский аэро-
порт, узнали, как закончилась 
игра португальцев с израильтя-
нами, то минут пятнадцать пы-
тались разобраться, кто же те-
перь выходит в случае равенства 
очков. А если бы подобное прои-
зошло по ходу игры? 

Но, знаете, сборная Люксем-
бурга не так плоха, чтобы заби-
вать ей какое-то астрономиче-
ское количество мячей. Навер-
ное, мы могли выиграть крупнее, 
но это, повторю, непринципи-
ально. Ситуация остается про-
стой и понятной: мы едем в Ба-
ку не за ничьей и уж тем более не 

за минимальным поражением, а 
за победой.

***
- Как вам лично дался матч в 

Великом герцогстве? Сказывались 
ли последствия травмы колена?

- Если честно, то действитель-
но пришлось тяжеловато: до это-
го 10 дней практически не трени-
ровался. Колено еще побаливает, 
поэтому определенный диском-
форт испытывал. Но играть это 
не мешало.

- Когда решилось, что вы вый-
дете на поле?

- В день игры. На установке.
- И кто принимал это решение?
- Тренеры вместе с врачами, 

кто же еще?
- А вас не спрашивали?
- Спрашивали, конечно. Если 

бы сказал, что играть не могу, и 
речи об этом не зашло бы.

- Вы, получается, сказали, что 
можете?

- Да. А дальше уже тренерам 
с врачами нужно было опреде-
лить, насколько я готов.

- Морально-волевые пришлось 
подключать?

- Не без того, но вы слишком 
много внимания всему этому уде-
ляете. Хотите, чтобы я пустил 
скупую мужскую слезу? Мол, 
больно было, но стерпел? Играть 
через боль приходилось любому 
футболисту. Главное, чтобы она 
не мешала тебе делать то, что ты 
должен.

- Хорошо, закончим эту тему, 
но еще один вопрос задам: в Баку 
играть собираетесь? Ведь в вос-
кресенье вы в общей группе не 
работали?

- Не работал, потому что вос-
станавливался. Играть собира-
юсь, но последнее слово опять-
таки за тренерами.

- Если вам лично пришлось 
тяжело, то команда, по общему 
мнению, выиграла в Люксембурге 
без всяких проблем. За счет чего?

- За счет мотивации, заря-
женности и большего желания, 
которые позволили реализовать 
наше очевидное превосходство в 
классе. Сразу пошли в прессинг, 
быстро забили, а дальше все бы-
ло уже полегче.

- Где же все это было в Белфас-
те? Чем тот матч принципиально 
отличался от люксембургского?

- Наверное, нашим состояни-
ем. Получилось, что большин-
ство игроков оказались в физи-
ологической яме. Кроме того, 
североирландцы провели свой 
лучший матч. 

То, что эта команда способна 
показать хороший футбол, под-
тверждает и ее ничья в Порту-
галии. Пусть это и стало уже ба-
нальностью, но сегодня с любой 
сборной в Европе играть нелег-
ко. 10 лет назад обыгрывать тот 
же Люксембург было значитель-
но проще. А еще через 10 лет он 
вообще, не исключаю, будет с на-
ми на равных.

***
- Как вам с листа игралось в 

паре с Гранатом?
- Нормально. Мы постоянно 

подсказывали друг другу. Для 
первого раза все прошло удачно.

- А как вам поведение наших 
болельщиков?

- Того, что происходило на 
трибунах, мы не видели, а вот 
болельщик, выскочивший на по-
ле, позабавил: такой финт зало-
жил, уходя от трех охранников, 
что многие футболисты поза-
видуют. Показал влево, а ушел 
вправо. Но от игры это сильно 
отвлекает: помню, на матче с 
Бразилией в Лондоне такой же 
случай произошел. Мы все тог-
да посмеялись, расслабились и 
тут же пропустили. Поэтому сей-
час крикнул всем, до кого мог до-
кричаться, чтобы не теряли кон-
центрацию и как можно быстрее 
возвращались в игру.

- В заключение не могу не спро-
сить: понимают ли игроки  сбор-
ной, что, упустив сейчас шанс 
выйти на чемпионат мира, они 
войдут в историю? Точнее, вля-
паются в нее?

- Конечно. Но о плохом мы не 
думаем - это только мешает.

- Что надо сделать, чтобы 
от этого плохого максимально 
застраховаться?

- Выйти на поле абсолютно 
сконцентрированными. Все пре-
красно понимают, что матч во 
вторник подводит итог нашей 
большой двухлетней работы. За-
кончить ее провалом из-за соб-
ственной расхлябанности бы-
ло бы верхом глупости. Мы гото-
вы отдать все свои силы - даже 
не на 100, а на 120, 150 или 200 
процентов, но реализовать свою 
мечту и поехать на чемпионат 
мира. Так болельщикам и пере-
дайте.

Борис ЛЕВИН

Вчера. Баку. Павел МАМАЕВ, Василий и Алексей БЕРЕЗУЦКИЕ 
готовятся к встрече с Азербайджаном.

Главный тренер сборной России Фабио Капелло вряд ли решится на серьезные перестановки в составе

РОССИЯ СНОВА 
БЕЗ ДЕНИСОВА, 

НО С ИГНАШЕВИЧЕМ?
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Поскольку вопрос о сущест-
вовании «Алании» напря-
мую связан со сменой юри-

дического лица и во многом за-
висит от решения РФС, на имя 
Николая Толстых еще 12 апре-
ля было направлено письмо с 
просьбой разрешить преобра-
зование клуба из государствен-
ного автономного учреждения 
в акционерное общество. И вот, 
наконец, в клубе получили ответ, 
подписанный юристом РФС Де-
нисом Рогачевым, суть которо-
го: РФС пойти навстречу «Ала-
нии» не может.

- Не понимаю только, это лич-
ное мнение сотрудника или офи-
циальный ответ РФС? - начал 
свой комментарий к сложив-
шейся ситуации Валерий Газ-
заев. - Если второе, то форма 
выражения позиции руководя-
щей футбольной организации 
России, мягко говоря, странная. 
Ведь на карту поставлена судь-
ба клуба, части богатой истории 
отечественного футбола, побе-
дителя и серебряного призера 
чемпионатов России, собираю-
щего на своих матчах аудито-
рию, которой могут позавидо-
вать иные столичные команды. 
Причем мы здесь выступаем не в 
роли просителей, а ставим перед 
РФС, одна из обязанностей кото-
рого защищать интересы клу-
бов, проблему, требующую без-
отлагательного решения.

- Вы сказали, что направили 
письмо 12 апреля, а ответ полу-
чили почти через полгода…  Не-
ужели РФС понадобилось столь-
ко времени, чтобы самым тща-
тельным образом изучить тексты 
вашего послания, а также регла-
ментов ФИФА и УЕФА, да и свое-
го собственного?!

- РФС существует для раз-
вития футбола и просто обязан 
принимать своевременные ре-
шения, заниматься совершенст-

вованием и правовой базы фут-
бола в свете современных тен-
денций. Регламентирующие 
документы международных фе-
дераций, да и самого РФС были 
созданы до объявления УЕФА 
финансового fair play, когда все 
подводные камни последствий 
этого решения еще не появились 
на поверхности. 

Считаю, что РФС должен не 
прокурорским тоном подчерки-
вать свое соблюдение буквы ре-
гламентов, а, опираясь на здра-
вый смысл, сотрудничать в ре-
шении назревающих проблем 
с УЕФА и ФИФА, искать выход 
из сложных ситуаций в интере-
сах клубов, являющихся основой 
профессионального футбола. 

Пошел же Европейский фут-
больный союз навстречу просьбе 
ЦСКА о проведении второй день 
подряд матча Лиги чемпионов 
на одном и том же стадионе, хо-
тя регламент такое запрещает. 
К тому же наша проблема стано-
вится системной. С теми же во-
просами, насколько мне извест-
но, в РФС обращались «Рубин» и 
еще ряд футбольных клубов.

- А чего вы ожидали от руко-
водства РФС в ответ на свое обра-
щение?

- Мы ожидали, что президент 
РФС войдет в наше положение, 

оперативно займется поиском 
юридических возможностей сме-
ны собственника, направит свои 
предложения в ФИФА и УЕФА 
с подробным объяснением си-
туации. Вместо этого мы имеем 
традиционную для Николая Тол-
стых бюрократическую волоки-
ту, формальный подход, полное 
безразличие к судьбе «Алании». 

Абсурдна сама ситуация, при 
которой из-за нежелания руко-
водителя общественной фут-
больной организации внести 
коррективы во внутренний ре-
гламент клуб, становившийся 
чемпионом России, может пре-
кратить свое существование. 

Как это отвечает «развитию и 
популяризации футбола в РФ» - 
основной цели РФС, заложенной 
в его Уставе? У «Алании» дейст-
вительно практически нет шан-
сов изменить юридическое лицо, 
как заявляет юрист РФС, если он 
и ему подобные будут только си-
деть и, слюнявя палец, по полго-
да перелистывать бумажки. 

Разве такая деятельность со-
ответствует п. 12 Устава РФС: 
«Достичь эффективного и пол-
ного материального обеспече-
ния развития футбола в РФ, в 
том числе посредством привле-
чения государственных, обще-
ственных, частных и иных ре-
сурсов»? Вместо того чтобы по-
мочь клубу, РФС в нарушение 
своей основной цели формаль-
но подходит к вопросу, интер-
претирует регламент как догму, 
тем самым убивая футбол в Се-
верной Осетии. 

- Но, может быть, «Алания» 
на самом-то деле просит РФС о 
каких-либо финансовых поблаж-
ках? Ведь, как заявил юрист, возни-
кает тема долгов, причем не толь-
ко субъектам футбола, но и сторон-
ним организациям - банкам и т. д.

- Давайте расставим все точ-
ки над i. «Алания» не просит ка-

кого-то особого подхода, а пред-
лагает одну из моделей ухода от 
бюджетного финансирования, 
чего от футбольных клубов требу-
ют уже и на правительственном 
уровне. Вспомним, что заявлял 
по этому поводу глава Админи-
страции Президента РФ Сергей 
Иванов. Есть частный инвестор, 
который еще раз подтвердил го-
товность стать партнером «Ала-
нии», но без встречного шага со 
стороны РФС вопрос не решить. 

Руководству РФС хорошо из-
вестно: мы предлагаем любые 
гарантии того, что вновь со-
зданное юридическое лицо при-
мет на себя, подчеркиваю, все 
действующие и будущие обя-
зательства предыдущего юри-
дического лица. Мы также го-
товы рассматривать вопрос и 
о предоставлении клубом лю-
бых других гарантий, которые 
РФС сочтет необходимыми, и 
об этом неоднократно офици-
ально информировали футболь-
ный союз. Мы даже предложили 
заключить договор с РФС о ли-
шении (отзыве) лицензии у на-
шего футбольного клуба в слу-
чае неисполнения новым юри-
дическом лицом обязательств 
государственного автономно-
го учреждения «ПФК «Алания». 
Что еще нужно?

- Но ведь юрист РФС все-таки 
оставил «Алании» какую-то на-
дежду, заявив «СЭ», что, если 
клуб выработает какие-то гаран-
тии и РФС проведет консульта-
ции с УЕФА, «проблема может 
быть дополнительно обсуждена»?

- Именно такой чиновничий 
подход на последнем заседании 
Государственного совета рас-
критиковал президент страны 
Владимир Путин, отметив, что 
«отопление надо включать не 
тогда, когда инструкции пред-
писывают, а когда холодно». 

Павел АЛЕШИН

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ
из Габалы

СТАНЦИЯ СВОЕ ОТСЛЕДИЛА
Азербайджан отдыхает четыре дня 

подряд. Во вторник здесь в первую оче-
редь Курбан-байрам, а уже затем матч 
против сборной России. Вдоль дорог 
страны массово открылись упрощен-
ные версии павильона «Животновод-
ство». На продажу выставлены тыся-
чи баранов - живых и не очень. Паца-
ны таскают за ноги пыльных кур, гусей 
и индюков. «Газели» с продырявленны-
ми бортами возят коров. Скоту надле-
жит быть умерщвленным и жертвенно 
съеденным. 

По одной из таких дорог ехали и 
спецкоры «СЭ». Из Баку - в Габалу, 200 
с лишним километров. Разглядывали 
сквозь туман живность, базары с айвой 
и гранатами, портреты Гейдара Алиева 
и его же письмена на склонах гор.

 Небеден Азербайджан. Как минимум 
полпути - новый асфальт. Здания акку-
ратные, свежеоблицованные. Изрядно 
спортивных комплексов и центров: бокс, 
борьба, футбол. А в Габале тем более.

Только приехав туда, понял: слово 
это не так давно мелькало в новостях, 
Габала какое-то время  владела внима-
нием Европы, Азии и Америки. Причи-
ну там видно почти отовсюду. Два ди-
ковинной формы здания торчат на хол-
ме как фрагмент Пентагона. Интереса 
больше ни у кого не вызывая.

Российская радиолокационная стан-
ция предупреждения о ракетном на-
падении была построена во времена 
СССР. Напичканные техникой строе-
ния контролировали Ближний, Сред-
ний Восток и добрую часть Южного по-
лушария. Только где какой пуск, а мы 
уже знаем и готовимся предпринять от-
ветные меры. Мировую общественность 
РЛС отчасти устраивала, поскольку дер-
жала под контролем не очень понятные 
регионы вроде Ирана. Однако она пере-
стала устраивать Азербайджан. И сама 
по себе, и российская арендная плата за 
пользование.

К тому же в экологическом смысле 
станция не выглядела фунтом изюма. 
Имела дикую мощность электрическо-
го поля и требовала океан артезианской 
воды и фреона для охлаждения. В ито-
ге цена аренды была поднята, говорят, 
в 15 раз. Россия взвесила «за» и «про-
тив», после чего решила, что в состоя-
нии позволить себе более современные 
РЛС в других местах за другие деньги. И 
в прошлом году из Габалы ушла. Остави-
ла Азербайджану все станционные по-
троха, обесточила аппаратуру, вывезла 
почти две тысячи военных пустующего 
с тех пор жилого городка. А Габала облег-
ченно вздохнула и продолжила начатое 
в предыдущие годы: превращение са-
мой себя в горно-климатический курорт.

Сейчас в городе с десяток отелей вы-
сокого уровня и резиденция президента 
Азербайджана. Здесь нередки высокие 

саммиты, для чего отстроен аэропорт с 
элементами роскоши, длинной посадоч-
ной полосой и малым количеством рей-
сов. Зимой с гор катаются на лыжах, ле-
том дышат чистым воздухом и охотятся 
на коз с кабанами. 

В такой вот многополярной обста-
новке и трудится российский тренер 
Юрий Семин. Ведет к еврокубковому 
свету футбольную «Габалу». А помога-
ют ему в этом деле сын Андрей, Юрий 
Батуренко, Санан Курбанов и Дмитрий 
Крамаренко.  

Владелец клуба - 31-летний Талех 
Гейдаров, сын одного из очень влия-
тельных министров страны. А может, 
и самого влиятельного. Подход этот в 
Азербайджане моден: большой бизнес, 
в том числе и семейный, нередко тяго-
теет к футболу. Другие богатые азербай-
джанцы, скажем, владеют одновремен-
но клубом «Баку», французским «Лансом» 
и имеют вполне конкретное отношение 
к мадридскому «Атлетико». А Гейдаров 
развивает Габалу: регион вообще и ко-
манду в частности. 

«СЭ», к счастью, интересует только 
футбольная часть этого процесса. И она 
такова. У «Габалы» есть главная коман-
да, дубль и академия, в которой учит-
ся 300 детей. Для них постелены пять 
идеальных натуральных и одно искус-
ственное поле, а также возведен кры-
тый манеж с синтетикой. Еще два по-
ля готовятся к вводу в эксплуатацию. 
Три года назад для того, чтобы развер-
нуть все это хозяйство, были наняты 
английские специалисты по футболь-
ным газонам.

Играет «Габала» на трехтысячном 
стадионе, поле которого оборудовано по-
догревом. По соседству строится новая 
арена на 15 тысяч зрителей. В 12-ты-
сячном городке. Внушает.

САМЫЙ ДАЛЬНИЙ ВЫЕЗД
В Габале мы провели сутки. Много 

увидели, а еще больше услышали, вволю 
наговорившись с российским полпре-
дом в азербайджанском футболе Юри-
ем Семиным.

- Игру в Баку планируете посетить? 
- Обязательно.
- Какие предчувствия?
- Психологически команды не будут 

скованы, на мой взгляд. Поэтому и фут-
бол покажут более интересный, чем если 
бы они решали сверхважную задачу. Но 
простой игра не станет. 

- Несмотря на то что по мастерству 
Россия выше?

- Да, Азербайджан пережил слож-
ный период в 90-х. Экономика с полити-
кой затормозили рост целого поколения 
спортсменов: таких мастеров, как Бани-
шевский или Туаев, в стране сейчас нет. 
Но есть предпосылки для их появления. 
Клубы и федерация делают для этого 
очень многое. Вы сами видели, какая в 
Габале инфраструктура. Академия, по-
ля, отличная гостиница, где живет ко-
манда. Позже у «Габалы» обязательно 
появится своя база. Все это позволя-

ет надеяться в скором времени на при-
ток квалифицированных футболистов.

- Удивились, увидев здесь такое хозяй-
ство?

- В общем, да. Перед тем, как принял 
предложение, приехал в Габалу, все по-
смотрел. Побывал на ежегодном моло-
дежном турнире, который проводит ака-
демия. В нем участвовали «Барселона», 
«Порту», Шахтер», «Зенит», «Фейеноорд». 
Организация идеальная. 

- Потому и приняли предложение?
- В таких случаях нужно ориентиро-

ваться на собственные ощущения. Что я 
и сделал. В свое время довелось порабо-
тать в Новой Зеландии, в Душанбе, в Ки-
еве. Было интересно. Выигрывал чем-
пионаты России, Украины. И здесь хочу 
добиться того же. Хотя это и непросто.

- В Азербайджане есть игроки, спо-
собные не затеряться в российской пре-
мьер-лиге? 

- Без сомнения. И игроки, и трене-
ры. В «Габале», думаю, это два-три ле-
гионера.

- Лимит вас «душит»?
- Проблема есть. Здесь на поле долж-

ны находиться четыре азербайджанца. 
Из них один - моложе 19 лет. То есть если 
его менять, то на другого молодого. Вот 
и думай. Уделяй внимание подготовке, 
просматривай дубль. А куда денешься? 
Раз в неделю устраиваю матч между ос-
новой и молодежкой. Лучших резерви-
стов беру в первую команду.

- В Азербайджане есть турнир дубле-
ров?

- Все, как у нас. За исключением то-
го, что 10 команд соревнуются в четы-
ре круга. 

- Из этих команд семь играет в Баку?
- В столицу ездим часто. Но это ведь 

не из Владивостока летать. Три часа на 
автобусе. А в Ленкорань - пять.

«ПРОБЛЕМ У МЕНЯ НЕТ»
- Почему на матче с Северной Ирлан-

дией новый бакинский 11-тысячник был 
неполным? 

- Сборная давно не побеждала, по-
этому народ ждет ее успехов с неболь-
шой опаской. Но к игре против России 
это не относится. Свободных мест на 
стадионе не будет. 

- Берти Фогтс, говорят, работает в 
стиле Дика Адвоката и Гуса Хиддинка: 
чаще бывает в Германии, чем на азер-
байджанских стадионах. В Габалу он хоть 
раз приезжал? 

- Я его не видел, хотя в последней на-
шей игре против «Нефтчи» на поле выш-
ло немало сборников. С другой стороны, 
есть контрактные обязательства, в ко-
торых прописано, где, когда и как дол-
го тренер обязан находиться. Ну и от че-
ловека многое зависит. Один хочет все 
видеть сам, а другой пришлет на матч 
помощников и получит интересующую 
информацию.

- Кто определяет игру сборной Азер-
байджана, на ваш взгляд? 

- Вратарь Агаев - стабильный, мощ-
ный. Форвард Алиев. Хавбек Абдуллаев. 
Защитник Садыгов.

- А Абышов из «Рубина»?
- Тоже в этом списке.
- Вы действительно хотите переманить 

его из «Рубина»?
- Мы не против усилить азербайд-

жанское «плечо» команды.
- У вас в селекционном плане руки раз-

вязаны?
- Всегда существуют какие-то финан-

совые пределы. Но проблем у меня нет. 
Когда бюджет позволяет, к моим поже-
ланиям прислушиваются.

- В какую ежегодную сумму «Габала» 
обходится своему владельцу?

- Точных сумм не назову. Если срав-
нивать, мы ближе к командам нижней 
восьмерки российской премьер-лиги, 
пожалуй. А приблизительный бюджет 
среднего азербайджанского клуба, ду-
маю, миллионов 10 долларов. Правда, 
здесь ниже зарплаты и нет перелетов. 
При этом все обязательства владельца-
ми выполняются вовремя и в полном 
объеме.

- А по футбольному уровню «Габала» на 
что претендовала бы в России?

- Заочно сравнивать не готов. Вот 
«Рубин» играл недавно с «Нефтчи» - по-
бедил в гостях 1:0 при достаточно упор-
ной игре. Делайте выводы.

«ЗЕНИТ» ЧЕМПИОНСТВА НЕ УПУСТИТ
- У сборной Азербайджана есть своя 

база? 
- Нет, она собирается в гостинице. Но 

вообще база очень нужна. Это свой дом, 
где все направлено на спортивный про-
гресс. С медслужбой, статистическим 
департаментом и так далее. 

В этом смысле хочется спросить: 
какую работу проводили у нас элит-
ные тренеры Хиддинк и Адвокат? По-
сле них остался только хранитель тра-
диций Бородюк. А что еще? Ничего. 
В ВШТ к тренерам они не приходи-
ли, лекции не читали. Строительство 
базы не пролоббировали. Хотя шанс 
после бронзы-2008 был отличный, на 
всех уровнях такую идею поддержа-
ли бы. Но сборная продолжала квар-
тировать в московских отелях. Если 
подсчитать, сколько на них потраче-
но, получится полбазы, наверное. Мо-
жет, Капелло удастся сдвинуть с места 
этот вопрос?

- В Азербайджане есть интерес к чем-
пионату России?

- Да, нашу лигу здесь смотрят. Но ту-
рецкую намного охотнее.

- И вы смотрите?
- Конечно.
- Что думаете про успехи Леонида 

Кучука?
- Он на данном этапе сработал хоро-

шо. Выстроил оборонительные дейст-
вия, которые сейчас у команды на вы-
соком уровне. У Кучука есть качествен-
ный нападающий Ндой, позволяющий 
решать серьезные задачи. Но есть в клу-
бе и бомба замедленного действия. Если 
не взорвется, все будет хорошо.

- Были намеки на то, что это вы ини-
циировали критику болельщиков в адрес 
президента клуба.

- Смешно. К болельщикам отношусь 
с уважением, к клубу тем более. Не толь-
ко я ему, но и он мне дал очень многое. 
Не знаю, чем нужно думать, чтобы та-
кое сказать. 

- Слышали версию о том, что Кучука 
привел в «Локомотив» не президент клуба?

- Тот, кто пригласил, наверное, имел 
на то полномочия.

- Допускаете свое возвращение в 
«Локо» в каком-то качестве?

- Наперед не загадываю. Сегодня у 
меня все неплохо.

- Кто составит конкуренцию «Зениту» 
в российском чемпионате?

- Его отрыв закономерен по всем па-
раметрам, и золото «Зенит» в этом году 
вряд ли упустит. Конкуренты слабее. 
ЦСКА? Очень маленький кадровый ре-
сурс. Любая травма - и Слуцкому нужно 
все перекраивать. Да и футболом армей-
цы наелись после чемпионства. Нуж-
но снова голод вырабатывать. И в чем-
то меняться.  

ВТОРЫЕ ЭМИРАТЫ
- Не так давно в СМИ возникла пикиров-

ка между голландским специалистом Рай-
мондом Верхейеном и Леонидом Слуц-
ким, представлявшим отечественных тре-
неров. Как вы к этому относитесь? 

- Я тоже отечественный тренер и хо-
чу сказать: все наше очень часто нео-
боснованно критикуют. Кто выиграл 
больше всего российских чемпионств? 
Наши, а не зарубежные тренеры. И са-
мый титулованный -  Олег Романцев - 
тоже не иностранец. Скажи Верхейен 
такое в Англии, ему не предоставили бы 
первых газетных полос. Там не приня-
то огульно, бездоказательно очернять 
весь национальный футбол. Гвардьола 
или Капелло не высказываются таким 
образом в адрес коллег. Потому что им 
не надо напоминать о себе. А Верхей-
ену надо. Но почему бы ему не расска-
зать в прессе или на тренерском семи-
наре о своей чудо-методике, раз она та-
кая эффективная?

Сейчас критикуют объединение оте-
чественных тренеров. А что в нем пло-
хого? Отстаивать интересы цеха вполне 
естественно. И взносы за тренеров-ино-
странцев идут не в карман к Михаилу 
Гершковичу, а на поддержку его рос-
сийских коллег. Сергей Галицкий име-
ет право на собственное мнение, но ре-
шение о пяти миллионах принимал не 
Гершкович, а исполком РФС.

- Что из не связанного с футболом вам 
нравится в Азербайджане?

- Великолепные гостиницы, спа-про-
цедуры и бани-хамамы, тренажерные 
залы, теннисные корты. Чай, наконец, 
и потрясающий азербайджанский плов. 
Он менее жирный, чем узбекский. А сов-
ременный Баку - это вторые Эмираты, 
наверное.

- Не скучно в Габале?
- Когда скучно, лечу домой. Или вы-

бираюсь на хороший футбол. Сейчас, 
кстати, прорабатываю поездку на чем-
пионат мира в Бразилию. Собираемся 
поехать туда дружной группой.

ФУТБОЛ

Воскресенье. Габала. Юрий СЕМИН.

ЭМЕНИКЕ ВЕДЕТ 
«СУПЕРОРЛОВ» В БРАЗИЛИЮ

ЧМ-2014. Отборочный турнир. Аф-
рика. Первые стыковые матчи. Эфио-
пия - Нигерия - 1:2 (Бехайлю Ассефа, 57 
- Эменике, 67, 90, с пенальти). Два точных 
удара экс-спартаковца Эменике, один 
из них с 25 метров, другой - с пенальти, 
который сам же нападающий и зарабо-
тал, приблизил победителя Кубка Афри-
ки-2013 к Бразилии. Армеец Муса также 
провел весь матч целиком. Он мог выве-
сти свою команду вперед на 77-й минуте, 
но с близкого расстояния пробил в штангу. 

Между тем поначалу преимуществом 
владели эфиопы. По признанию помощ-
ника главного тренера нигерийцев Да-
ниэля Амокачи, игра соперника в первом 
тайме испугала его подопечных. На 24-й 
минуте хозяева были уверены, что откры-
ли счет, но камерунский судья Алиум по-
считал, что Обоабона успел вынести мяч 
с линии ворот. Зато в начале второго тай-
ма он засчитал гол, когда вратарь Энье-
ама поймал мяч за линией ворот, допустив 
ошибку в расчетах. Ответный матч - в ни-
герийском Калабаре 16 ноября.

Тунис - Камерун - 0:0. За камерун-
цев почти весь матч провел Самюэль 
Это’О (он был заменен на 90-й минуте), 
который месяц назад повздорил с глав-
ным тренером Фолькером Финке и объ-
явил в раздевалке о прекращении высту-
плений за сборную. По ходу первого тай-
ма форварду «Челси» пришлось отойти в 
среднюю линию, и благодаря этому у Ка-
меруна появились шансы. Однако в це-
лом больше выгодных моментов создали 
хозяева. Ответный матч состоится в Яун-
де 17 ноября. (Александр ПРОСВЕТОВ)

БАЛОТЕЛЛИ УДАРИЛ 
ОПЕРАТОРА

ИТАЛИЯ. Нападающий «Милана» и 
сборной Италии Марио Балотелли вновь 
проявил свой буйный нрав. В прошлом ме-
сяце 23-летний форвард был дисквали-
фицирован на три матча за оскорбление 
арбитра Луки Банти после встречи с «На-
поли» (1:2). Теперь же он не совладал с не-
рвами в ранге игрока «Скуадры адзурры». 

Инцидент произошел на одном из во-
кзалов Неаполя, куда Балотелли вместе с 
командой прибыл на отборочный матч ЧМ-
2014 с Арменией. Пройдя мимо оператора 
канала Sport Mediaset, он по непонятным 
причинам развернулся и выбил камеру у 
того из рук, после чего попытался ударить 
журналиста. Почему он так поступил - не 
ясно, но удивительно другое - футболист 
устроил потасовку с работниками канала, 
который принадлежит владельцу «Мила-
на» Сильвио Берлускони. 

В тот же день, незадолго до инциден-
та, он уже проявил свою крайнюю раздра-
жительность, когда в одной из социальных 
сетей оставил комментарий к первой по-
лосе Gazzetta dello Sport, на которой рас-
полагалась надпись: «Балотелли болеет, 

но будет в Неаполе в качестве символа 
борьбы с каморрой (неаполитанской ма-
фией. - Прим. «СЭ»)». Марио сделал сле-
дующую запись: «Это говорите вы! Но я 
приезжаю в Неаполь по двум причинам: 
футбол замечателен, и это просто игра». 
(Football Italia, Алексей СЕРГУНИН)

«МИЛАН» ВЕРНУЛ ЗРИТЕЛЕЙ
ИТАЛИЯ. На матч 8-го тура серии А 

«Милан» - «Удинезе» смогут попасть все 
желающие. Такое решение вынесла дис-
циплинарная комиссия Федерации футбо-
ла Италии, которая перенесла рассмотре-
ние апелляции «Милана» на более позд-
ний срок. Напомним, красно-черные были 
наказаны за расистские выкрики с трибун 
в адрес игроков «Ювентуса» перед нача-
лом и во время встречи в 7-м туре. 

Но бурная дискуссия на тему расизма 
на стадионах вынудила дисциплинарную 
комиссию повременить с разбором апел-
ляции «Милана», ведь в ближайшие дни 
национальная федерация футбола будет 
обсуждать возможное изменение правил 
о взысканиях за поведение фанатов. Зна-
чительная часть тренеров и игроков схо-
дятся во мнении, что не стоит так серьезно 
карать клубы, ведь выкрики с трибун - это 
отнюдь не расизм, а всего лишь обычная 
манера поведения итальянских болель-
щиков. (Football Italia, Алексей СЕРГУНИН)

КОГО ВЫБЕРЕТ КАСИЛЬЯС?
ИСПАНИЯ. Капитан «Реала» Икер Ка-

сильяс уже в январе может покинуть Мад-
рид, где он больше полугода является 
запасным вратарем. Основным претен-
дентом на 32-летнего голкипера являет-
ся «Милан», в составе которого чрезмер-
ное количество ляпов на старте нынешней 
кампании допустил Кристиан Аббьяти. Из-
начально 18-кратные чемпионы Италии 
планировали переманить на «Сан-Сиро» 
первого номера менхенгладбахской «Бо-
руссии» Марка-Андре тер Штегена, но их 
опередила «Барселона», занятая поиска-
ми преемника Виктора Вальдеса. 

В итоге красно-черные переключили 
свой взгляд на Касильяса, которому край-
не важно иметь игровую практику в пред-
дверии чемпионата мира-2014. Впрочем, 
пока «Милан» не обращался к «Реалу», 
ведь возраст вратаря не подходит под 
нынешнюю концепцию развития клуба, 
согласно которой ряды команды попол-
няют игроки не старше 30 лет. 

Кандидатуру Касильяса также рассма-
тривают «Манчестер Сити» и «Интер». Сам 
игрок пока не определился со своими же-
ланиями. По крайней мере это следует из 
разговора Касильяса с другим вратарем 
сборной Испании Пепе Рейной, который 
журналисты подслушали перед матчем 
отборочного турнира ЧМ-2014 с Бело-
руссией. По словам Касильяса, он не ви-
дит трагедии в том, что главный тренер 
команды Карло Анчелотти в чемпиона-
те делает ставку на Диего Лопеса, а ему 
оставляет Лигу чемпионов и Кубок Испа-
нии. (Cuatro, Алексей СЕРГУНИН)

ЭМЕНИКЕ ВЕДЕТ 
«СУПЕРОРЛОВ» 
В БРАЗИЛИЮ

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

Валерий ГАЗЗАЕВ:
«РФС УБИВАЕТ ФУТБОЛ 
В СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ»

Как уже сообщал «СЭ», в конце ноября «Алании» грозит потеря профессионального 
статуса из-за финансовых проблем. Компания «РусГидро» готова помочь клубу 

при условии смены им юридического статуса, однако преобразование заблокировал 
РФС. Президент «Алании» представил «СЭ» свой взгляд на проблему.

ЧМ-2014. Отборочный турнир. Группа F. Сегодня АЗЕРБАЙДЖАН - РОССИЯ

Воспользовавшись 
командировкой 
в Азербайджан, 

специальный 
корреспондент 
«СЭ» побывал 

у главного тренера 
азербайджанской 

«Габалы» 
Юрия Семина

Юрий СЕМИН: «С ФОГТСОМ 
ДАЖЕ НЕ ВИДЕЛСЯ»
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БАДМИНТОН
В Санкт-Петербурге прошел чемпионат 

Международного спортивного союза железнодорожников

ПИТЕР ПОДТВЕРДИЛ ВЫСШИЙ КЛАСС
Чуть больше года назад в 

России с восхищением об-
суждали бронзовый успех 

бадминтонисток Валерии Со-
рокиной и Нины Висловой на 
Олимпиаде в Лондоне. Меж-
ду тем этот вид спорта уже дав-
но и успешно культивируется 
РФСО «Локомотив». В 2001 году 
сборная наших железнодорож-
ников стала победителем чем-
пионата Международного спор-
тивного союза железнодорож-
ников (МССЖ) по бадминтону. 
Тогда россияне в первый и пока 
последний раз прервали гегемо-
нию индийцев. В этом году седь-
мой чемпионат МССЖ по бад-
минтону было поручено провес-
ти Санкт-Петербургу. О том, как 
удалось убедить руководителей 
МССЖ отдать мировое первен-
ство России, корреспондентам 
«СЭ» рассказал заместитель ис-
полнительного директора РФСО 
«Локомотив» Артем Дорожкин.

- У нас имеется опыт проведе-
ния соревнований такого уров-
ня в России, - сказал Дорожкин. 
- Мы принимали различные сам-
миты МССЖ, в 2011 году в Ека-
теринбурге прошел чемпионат 
мира по волейболу среди же-
лезнодорожников, до этого Ры-
бинск принимал чемпионат по 
лыжам, а Нижний Новгород - по 
настольному теннису. Россия - 
одна из самых активных стран 
в деле проведения чемпионатов 
МССЖ.

- Почему в качестве города - 
хозяина чемпионата мира по бад-
минтону среди железнодорож-
ников был выбран именно Санкт-
Петербург?

- Здесь есть спортивный 
центр «Комета», где можно про-
водить соревнования такого ран-
га. Отдельное спасибо нужно ска-
зать руководству комплекса за 
то, что оно помогло нам принять 
соревнования. Также большую 
роль сыграла активная позиция 
городского спорткомитета и Ок-
тябрьской железной дороги. Ког-
да все стороны заинтересованы в 
результате, то место для чемпио-
ната определяется само собой. Да 
и с точки зрения географии вы-
бор очень удачный. Лететь сюда 
всем участникам очень удобно.

В Санкт-Петербург прибы-
ли сборные железнодорожни-
ков одиннадцати стран: Бель-
гии, Болгарии, Великобритании, 
Дании, Индии, России, Финлян-
дии, Германии, Франции, Чехии 
и Швейцарии. Помимо собствен-
но соревнований для участников 
была подготовлена обширная 
культурная программа, включав-
шая в себя не только экскурсии 
по Северной столице, но и поезд-
ку в Царское село. Интересно, что 
первым пунктом в этой програм-
ме стояло посещение питерского 
музея железнодорожного тран-

спорта - даже вдали от рабочих 
мест участники чемпионата ми-
ра о своей работе не забывали.

Представитель МССЖ Йохан 
Брабер заверил, что главной це-
лью подобных турниров является 
общение между людьми из раз-
ных стран, хотя и спортивный 
результат, несомненно, очень 
важен.

- Уровень участников наших 
соревнований сильно разнится, 
- заметил Брабер. - Тут все зави-
сит от каждой конкретной сбор-
ной. Если взять Индию, то там 
на железных дорогах работает 
чрезвычайно много людей - бо-
лее трех миллионов. Найти хо-
роших игроков при таком выборе 
куда проще, чем в маленьком го-
сударстве. Также в разных стра-
нах по-разному относятся к же-
лезнодорожному спорту: где-то 
очень серьезно, а где-то просто 
как к возможности расслабить-
ся после трудового дня. Поэтому 
для нас главная цель чемпионата 
- встретиться со старыми друзья-
ми, найти новых и пообщаться с 
коллегами, которые работают на 
железных дорогах по всему миру.

- Но ведь и цель популяризации 
бадминтона перед вами наверня-
ка стоит…

- Здесь все тоже зависит от 
конкретной страны. Если брать 
Западную Европу, то, скажем, в 
Дании бадминтон чрезвычайно 
популярен. Однако даже если у 
этого вида спорта не так много 
болельщиков в стране, стать пер-
вым в семье МССЖ тоже очень 
важно. Золотые медали безуслов-
но способны добавить бадминто-
ну популярности на родине побе-
дителей…

Во время чемпионата мира 
в Санкт-Петербурге 11 команд 
разделили на три группы. По две 
лучшие выходили в финальный 
этап, внутри которого опять раз-
бивались на три группы. В пер-
вой из них были разыграны 1 - 
3-е места, во второй - 4 - 6-е и так 
далее. Россияне уже в ходе перво-
го группового раунда совершили 
маленький спортивный подвиг. 
По регламенту чемпионата мира 
каждая команда могла заявить 
только 8 спортсменов (5 мужчин 
и 3 женщины) без права замены. 
И в самый неподходящий момент 
травму у наших получил Михаил 
Заверткин.

Таким образом, в решающем 
матче с чехами россияне оказа-
лись в заведомо проигрышном 
положении. Из-за того, что За-
верткин не мог выйти на пло-
щадку в одной из 11 партий (по 
их сумме и определялся победи-
тель игры), соперники получили 
фору в счете. В итоге все реша-
лось в женском парном разряде. 
И Лариса Константинова с Еле-
ной Котеневой на морально-во-
левых вырвали победу.

- Мы первый раз участвова-
ли в подобном турнире, так что 
теперь будем знать, что к чему. 
Организовано все очень здорово, 
команды очень сильные. Зато у 
нас она совершенно точно состо-
ит только из железнодорожни-
ков, - улыбнулась по окончании 
турнира Котенева, представи-
тельница Куйбышевской желез-
ной дороги.

- Главное, что от участия в 
чемпионате мы получили ог-
ромное удовольствие, - тоже с 
улыбкой добавила Константи-

нова c Дальневосточной желез-
ной дороги. - С коллегами из раз-
ных стран пообщались. Лена вон 
начальника поезда из Бельгии 
обыграла. Было приятно. А во-
обще хотелось доказать самим 
себе, что мы не зря в свое вре-
мя начали заниматься этим ви-
дом спорта.

Вообще многие участники 
чемпионата мира благодарили 
организаторов за возможность 
соревноваться друг с другом. 
Ведь играть или тренироваться 
дома раз-два в неделю - это одно, 
а встречаться всем вместе в до-
брожелательной, но все же сорев-
новательной обстановке - совсем 
другое. Такие чемпионаты - ог-
ромный стимул и для того, что-
бы продолжать заниматься бад-
минтоном. Об этом говорил и ка-
питан сборной России Валерий 
Губко с Западно-Сибирской же-
лезной дороги.

- Раньше мы не так часто по-
падали на какие-либо соревно-
вания, - говорит Губко, - но года 
три-четыре назад руководство 
«Локомотива» приняло решение 
сделать нашу спартакиаду более 
«рабочей», чтобы в ней участво-
вали именно сотрудники РЖД. А 
потом несли бы спортивный за-
пал в свои коллективы. Так оно и 
вышло. Бадминтон тоже от это-
го выиграл. Теперь мы можем иг-
рать уже и на чемпионатах мира. 
Да, на сей раз заняли шестое ме-
сто, но боролись как могли, вы-
ступили на своем уровне. Чему-
то научились.

- Теперь будете готовиться к 
следующему чемпионату мира?

- Не только. Продолжим раз-
вивать бадминтон у себя дома, в 
Барнауле и Алтайском крае. Пло-
щадки для детей делать, просто 
народ организовывать, собирать 
и «заводить».

- Как вам атмосфера на россий-
ском чемпионате мира?

- Очень дружелюбная. Это 
все ребята отмечают. Швейцар-
цы, финны, датчане, англича-
не - очень открытые. Всем ин-
тересно не только играть друг с 
другом, но и общаться. Для неко-
торых и языковой барьер в этом 
смысле не помеха. Даже индий-
цы - победители турнира - нос не 
задирали.

- А могли бы?
- Конечно. Они тут на голову 

выше всех. Но даже тени занос-
чивости с их стороны не наблю-
далось. А еще хотелось бы отме-
тить, что ОАО «РЖД» очень мно-
го внимания уделяет подобного 
рода соревнованиям. Они очень 
важны. Не только для нас, но и 
для наших детей, которые, гля-
дя на родителей, идут занимать-
ся спортом.

Сергей ЦИММЕРМАН,
Сергей ЯРЕМЕНКО

На площадках питерского спортивного центра 
«Комета», где прошел чемпионат мира среди 
железнодорожников, шла упорнейшая борьба.

ФУТЗАЛ (мини-футбол)
ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ЖЕНЩИНЫ. ВЫСШАЯ ЛИГА. 2-й тур

ТАЙНА ВОШЛА В ЧИСЛО БОМБАРДИРОВ
Чемпион России пензенская 

«Лагуна-УОР» первый тур 
пропустила, а во втором 

встретилась со своим постоян-
ным конкурентом в борьбе за 
первенство «Авророй» и увезла 
из Санкт-Петербурга лишь оч-
ко. По ходу первого матча гостьи 
после первого тайма даже вели 
2:1, но во втором забивала толь-
ко «Аврора» в лице обеих своих 
бразильянок, а также известно-
го бомбардира Виктории Афана-
совой. А во втором матче был за-
фиксирован редчайший для ми-
ни-футбола счет 0:0.

- Игры прошли, как я и ожи-
дал, в упорной борьбе, очень ин-
тригующе для зрителей, - сказал 
президент «Авроры» Эдуард Бат-
кин. - Во второй встрече нашим 
игрокам не хватило мастерства 
в завершении. Мы расстроены 
результатом и большим количе-
ством травм. Очень кстати, что 
ближайший тур мы пропустим, 
будет время подлечиться.

И в рядах «Тюмени» потеря: 
в первом матче с «Викторией» 
травмировалась лидер команды 
Александра Самородова. Брон-

зовые призеры предыдущего 
чемпионата уступили на своей 
площадке команде из Дзержин-
ска, у которой дважды отличи-
лась перешедшая из «Авроры» 
Полина Игнатьева. На следую-
щий день сибирячки взяли ре-
ванш.

- В наших матчах с «Виктори-
ей» много забитых мячей не бы-
вает, все-таки в командах два 
лучших вратаря лиги, - отметил 
главный тренер «Тюмени» Сер-
гей Марадуда. - Кто первый за-
бивает, тот выигрывает. 

Так случилось и на этот раз.
Тюмень - Виктория - 0:3 (Иг-

натьева, 34, 35. Никольская, 35). 
2:0 (Олькова, 3. Рафа Пату , 40).

Аврора - Лагуна-УОР - 4:2
(Тайна, 6, 36. Афанасова, 29. Габи, 
40 - Дерипаско, 6. Титова, 16). 0:0.

И В Н П М О
1. Аврора 4 3 1 0 10-4 10 
2. Тюмень 4 3 0 1 11-6 9 
3. Виктория 4 1 0 3 5-8 3 
4. Лагуна-УОР 2 0 1 1 2-4 1 
5. Снежана-
  Котельники 2 0 0 2 3-9 0

Бомбардиры: ФОРСЮК (Тюмень) - 4. Афа-
насова, Тайна (Аврора) - 3.

Нет ничего хуже ситуации, 
когда твоя судьба находит-
ся в чужих руках. Но имен-

но в таком положении оказалась 
сейчас сборная Уругвая. На ми-
нуточку, четвертая команда по 
итогам ЧМ-2010 и действую-
щий победитель Кубка Америки. 
Правда, виноваты в том, что их 
будущее решат команды Чили и 
Эквадора, которых в очном матче 
устроит ничья, исключительно 
сами небесно-голубые. Сначала 
провалившие первую половину 
отборочного турнира, а в пятни-
цу уступившие «Эль Три» в Кито. 

Правда, даже если в игре Чили - 
Эквадор будет победитель, это все 
равно не гарантирует Уругваю пу-
тевку в Бразилию. Во-первых, ко-
манде Оскара Табареса нужно еще 
самой взять верх над Аргентиной. 
А во-вторых, помнить про разни-
цу мячей, на которую будут в пер-
вую очередь смотреть при равен-
стве очков. У Уругвая она сейчас 
«-1», у Эквадора - «+5», а у Чили - 
«+3». То есть небесно-голубым нуж-
но, чтобы в матче Чили - Эквадор 
не просто был победитель, а слу-
чился разгром одной из команд.

Напомним, что команда, за-
нявшая пятое место, в стыковых 
матчах сыграет со сборной Иор-
дании. 

15 октября. Чили - Эквадор. 
Уругвай - Аргентина. Перу - Боли-
вия. Парагвай - Колумбия.

И В Н П М О
1. АРГЕНТИНА 15 9 5 1 33-12 32
2. КОЛУМБИЯ 15 8 3 4 25-12 27
3. Эквадор 15 7 4 4 19-14 25
4. Чили 15 8 1 6 27-24 25
5. Уругвай 15 6 4 5 22-23 22
6. Венесуэла 16 5 5 6 14-20 20
7. Перу 15 4 2 9 16-25 14
8. Парагвай 15 3 3 9 16-29 12
9. Боливия 15 2 5 8 16-29 11 

КОНКАКАФ: 
КТО ТРЕТИЙ?

Чтобы занять третье место и 
во второй раз подряд квалифи-
цироваться в финальный тур-
нир, Гондурасу достаточно на-
брать одно очко во встрече с 
Ямайкой. Но даже поражение не 
станет катастрофой, если Мек-
сика не сумеет обыграть Коста-
Рику. 

Впрочем, для мексиканцев, 
стоявших на краю пропасти, за 
счастье будет и четвертое ме-
сто, которое даст право на сты-
ки с командой Новой Зеландии. 
В пятницу подопечные Викто-
ра Вучетича одержали важней-
шую победу над Панамой, забив 
решающий гол за пять минут до 
финального свистка. 

Не расстались с мечтой о Бра-
зилии и панамцы. Подопечным 
лучшего игрока в истории стра-
ны Нельсона Дели Вальдеса для 
этого нужно как можно крупнее 
обыгрывать США и надеяться на 
поражение Мексики. 

15 октября. Коста-Рика - Мек-
сика. Ямайка - Гондурас. Пана-
ма - США.

И В Н П М О
1. США 9 6 1 2 12-6 19
2. КОСТА-РИКА 9 4 3 2 11-6 15
3. Гондурас 9 4 2 3 11-10 14
4. Мексика 9 2 5 2 6-7 11
5. Панама 9 1 5 3 8-11 8
6. Ямайка 9 0 4 5 3-11 4

АФРИКА: 
«ФАРАОНЫ» ПРОТИВ 

«ЧЕРНЫХ ЗВЕЗД»
Первый стыковой матч. 15 ок-

тября. Гана - Египет.
Дмитрий ГИРИН

Группа А
И В Н П М О

1. Бельгия 9 8 1 0 17-3 25
2. Хорватия 9 5 2 2 12-7 17
3. Сербия 9 3 2 4 13-10 11
4. Уэльс 9 3 0 6 8-19 9
5. Шотландия 9 2 2 5 6-12 8
6. Македония 9 2 1 6 6-11 7
15.10 Бельгия - Уэльс

Сербия - Македония
Шотландия - Хорватия

Группа В
И В Н П М О

1. Италия 9 6 3 0 17-7 21
2. Болгария 9 3 4 2 14-8 13
3. Дания 9 3 4 2 11-12 13
4. Чехия 9 3 3 3 12-9 12
5. Армения 9 4 0 5 10-11 12
6. Мальта 9 1 0 8 5-22 3
15.10 Болгария - Чехия

Дания - Мальта
Италия - Армения

Группа С
И В Н П М О

1. Германия 9 8 1 0 31-7 25
2. Швеция 9 6 2 1 16-9 20
3. Австрия 9 4 2 3 17-10 14
4. Ирландия 9 3 2 4 13-16 11
5. Казахстан 9 1 2 6 5-18 5
6. Фареры 9 0 1 8 4-26 1
15.10 Фареры - Австрия

Ирландия - Казахстан
Швеция - Германия

Группа D
И В Н П М О

1. Голландия 9 8 1 0 32-5 25
2. Турция 9 5 1 3 16-7 16
3. Румыния 9 5 1 3 17-12 16
4. Венгрия 9 4 2 3 19-20 14
5. Эстония 9 2 1 6 6-18 7
6. Андорра 9 0 0 9 0-28 0
15.10 Румыния - Эстония

Турция - Голландия
Венгрия - Андорра

Группа Е
И В Н П М О

1. Швейцария 9 6 3 0 16-6 21
2. Исландия 9 5 1 3 16-14 16
3. Словения 9 5 0 4 14-10 15
4. Норвегия 9 3 2 4 9-12 11
5. Албания 9 3 1 5 9-11 10
6. Кипр 9 1 1 7 4-15 4
15.10 Норвегия - Исландия

Швейцария - Словения
Кипр - Албания

Группа G
И В Н П М О

1. Босния 9 7 1 1 29-6 22
2. Греция 9 7 1 1 10-4 22
3. Словакия 9 3 3 3 9-8 12
4. Литва 9 3 2 4 9-10 11
5. Латвия 9 2 1 6 8-18 7
6. Лихтенштейн 9 0 2 7 4-23 2
15.10 Литва - Босния

Греция - Лихтенштейн
Латвия - Словакия

Группа Н
И В Н П М О

1. Англия 9 5 4 0 29-4 19
2. Украина 9 5 3 1 20-4 18
3. Черногория 9 4 3 2 16-12 15
4. Польша 9 3 4 2 18-10 13
5. Молдавия 9 2 2 5 7-15 8
6. Сан-Марино 9 0 0 9 1-46 0
15.10 Черногория - Молдавия

Сан-Марино - Украина
Англия - Польша

Группа I
И В Н П М О

1. Испания 7 5 2 0 12-3 17
2. Франция 7 4 2 1 12-6 14
3. Финляндия 7 2 3 2 5-6 9
4. Грузия 7 1 2 4 3-8 5
5. Белоруссия 8 1 1 6 7-16 4
15.10 Испания - Грузия

Франция - Финляндия

ДАТЧАНАМ НУЖЕН 
РАЗГРОМ НА ЗАКАЗ

Группа В. Болгария - Чехия 
(22.15). Дания - Мальта (22.15). Ита-
лия - Армения (22.15)

С точки зрения математи-
ки шансы на попадание в «сты-
ки» сохраняют три сборные. Но 
Армении для этого потребует-
ся чудо. И речь даже не про ее 
собственную выездную победу 
над итальянцами, а про Данию. 
Скандинавы с вернувшимся в 
команду после 11-месячного от-
сутствия Бендтнером, который 
отметил это событие дублем в 
ворота итальянцев, все равно 
наберут больше очков. Мальта 
- не тот соперник, который спо-
собен остановить Данию. Вся 
интрига сведется к ее заочному 
спору с Болгарией. Если та, не-
смотря на потерю двух дисква-
лифицированных игроков, все 
же обыграет в Софии чехов, дат-
чанам нужно будет побеждать с 
хоккейным счетом. Сейчас раз-
ница мячей у этой команды «-1», 
тогда как у болгар в активе «+6». 
Таким образом, в Копенгагене 
хозяевам потребуется победить 
как минимум со счетом 8:0. Или 
ждать помощи от лишенной ка-
кой-либо мотивации Чехии.

ГОЛЛАНДИЯ - 
ВЕРШИТЕЛЬ СУДЕБ

Группа D. Венгрия - Андорра 
(22.00). Румыния - Эстония (22.00). 
Турция - Голландия (22.00)

Разгромив венгров со счетом 
8:1, уже оформившие путевку в 
Бразилию оранжевые сброси-
ли соперника со второго места 
на четвертое и лишили его ка-
ких-либо шансов на попадание 
в «стыки». Теперь Голландия мо-
жет проделать то же самое с Тур-
цией, для которой любой исход, 
кроме победного, обещает стать 
смертельным. Румыния своего 
в поединке с Эстонией точно не 
упустит, причем ей нужно по-
правлять разницу мячей: сей-
час она составляет «+5», тогда 
как у турок «+9». То есть, в слу-
чае если главный конкурент по-
бедит с минимальным переве-
сом, Румынии нужно выигры-
вать с преимуществом в 6 мячей.

МОМЕНТ ИСТИНЫ 
ДЛЯ ИСЛАНДИИ

Группа Е. Кипр - Албания 
(20.00). Норвегия - Исландия (21.00). 
Швейцария - Словения (21.00)

Ставшая одним из главных 
открытий отборочного цикла 
Исландия контролирует ситу-
ацию. Для гарантированного 
попадания в стыковые игры ей 
нужно второй раз победить вы-
бывшую из гонки Норвегию, би-
тую по всем статьям в Мариборе. 
Впрочем, Исландии может и не 
потребоваться непременная по-
беда. Ей хватит и ничьей, если 
досрочно выигравшая турнир 
Швейцария не расслабится и пе-
ред своей публикой не проигра-
ет Словении. Если же норвежцы 
решат хлопнуть дверью и побе-
дят Исландию, то уже словенцам 
будет достаточно одного очка. У 
команды Сречко Катанеца луч-
ше разность забитых и пропу-
щенных мячей.

ОДНА ПОБЕДА ДО МЕЧТЫ
Группа G. Греция - Лихтенштейн 

(21.00). Литва - Босния (21.00). Лат-
вия - Словакия (21.10)

В этой группе все предельно 
просто. Если, конечно, при ми-
нимальной победе Боснии в Ка-
унасе Греция не отправит в во-
рота Лихтенштейна 19 голов. 
Однако это уже ненаучная фан-
тастика. Так что в Литве коман-
де Элвера Рахимича должно хва-
тить и одного безответного мяча. 
Хотя у боснийцев кроме завоева-
ния путевки в Бразилию имеет-
ся еще один стимул. Речь об Эди-
не Джеко, который может стать 
лучшим снайпером европейско-
го отборочного цикла. Сейчас у 
нападающего «Манчестер Си-
ти» десять мячей, и он всего на 
один гол отстает от голландца 
ван Перси.

ПОМОГУТ ЛИ СОСЕДИ 
УКРАИНЕ?

Группа H. Сан-Марино - Укра-
ина (23.00). Черногория - Молда-
вия (23.00). Англия - Польша (23.00)

Украина, забившая месяц на-
зад в ворота сборной Сан-Мари-
но девять безответных голов, мо-

жет спокойно плюсовать себе три 
очка и ждать вестей из Лондона. 
Команда Михаила Фоменко суме-
ет избежать участия в стыковых 
матчах и получить прямую пу-
тевку в Бразилию, если на «Уэм-
бли» Англия не сумеет обыграть 
Польшу. Кто-кто, а англичане 
знают, каково это - в решающий 
момент оступиться в противосто-
янии с лишенной турнирной мо-
тивации командой. С приснопа-
мятного поражения от Хорватии 
в отборе к Euro-2008 прошло все-
го-то шесть лет.

ФРАНЦИЯ НАДЕЕТСЯ 
НА ГРУЗИНСКОЕ ЧУДО

Группа I. Франция - Финляндия 
(23.00). Испания - Грузия (23.00)

Франция еще может избе-
жать «стыков», для чего требу-
ется выполнение двух условий. 
И если собственная победа трех-
цветных над финнами с переве-
сом в три мяча вполне реальна, 
то рассчитывать на поражение 
Испании от Грузии не прихо-
дится. Действующим чемпио-
нам мира в Альбасете для гаран-
тированного первого места хва-
тит и ничьей.

ФОРМАЛЬНЫЙ ТУР
Группа А. Сербия - Македония 

(22.30). Бельгия - Уэльс (23.00). 
Шотландия - Хорватия (23.00)

Группа С. Ирландия - Казахстан 
(22.45). Швеция - Германия (22.45). 
Фареры - Австрия (22.45)

В двух группах интрига от-
сутствует как класс. Бельгия 
и Германия уже финалисты, а 
Хорватия и Швеция готовятся к 
участию в «стыках».

Андрей КУЗИЧЕВ

Вчера. Лондон. 
Тренировка 

сборной Англии. 
Стивен ДЖЕРРАРД, 

Фрэнк ЛЭМПАРД 
и их партнеры готовятся 

к матчу с Польшей. 
Победа принесет им 
путевку в Бразилию. 

Сегодня в Европе завершаются групповые турниры отборочного цикла ЧМ-2014. Кроме группы F, где выступает российская сборная, будет сыграно еще 23 матча.

12 октября. Тюмень. «Тюмень» - «Виктория» - 2:0 
Александра САМОРОДОВА (№ 7) атакует ворота гостей.

ВНИМАНИЕ
К САНТЬЯГО
«СЭ» рассказывает о ситуации 

в отборочных группах других континентов

ЧМ-2014. Отборочный турнир

ПОСЛЕДНИЕ ИНТРИГИ СТАРОГО СВЕТА
ФУТБОЛ
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ

МОСКВА - С КУБКОМ МИРА, 
РОССИЯ - С РЕКОРДОМ

В воскресенье в шведском Сандвикене завершился 40-й, юбилейный, розыгрыш 
Кубка мира, победу в котором спустя шесть лет одержало столичное «Динамо», 

в финале взявшее верх над казанскими одноклубниками
...Капитан москвичей Алек-

сандр Тюкавин поднимает 
самый престижный междуна-
родный клубный трофей над 
головой, а десяток болельщиков 
бело-голубых, приехавших из 
Москвы транзитом через Ригу 
благодарят небо. Проклятие 
Сандвикена снято! «Динамо», 
собравшее за последние годы 
всех лучших хоккеистов России 
и Швеции, не могло сделать это 
с 2007 года, что автоматически 
совпало с переездом турнира 
из Юсдаля в крытую красавицу 
«Йоранссон-Арену». Шесть лет в 
ранге безоговорочного фаворита 
и шесть лет не только без кубка, 
но и без финала! Как тут не по-
верить в мистику?

И нынешней осенью старт у 
динамовцев получился натуж-
ным: непростые победы над 
крепким «Венерсборгом» и тра-
диционно неудобным «Эдсбю-
ном», а между ними - сенсаци-
онное поражение от иркутского 
«Байкала-Энергии» на последних 
секундах... «Это и стало для нас 
моментом истины, - признал-
ся после финала нападающий 
сборной России и «Динамо» Па-
вел Рязанцев, для которого по-
беда в Кубке мира стала первой 
в карьере. - Все понимали, что 
это случайность, которая, к сча-
стью, произошла до плей-офф, 
где допускать даже нелепых осе-
чек уже нельзя». Осознав, что на 
льду играют люди, а не фамилии, 
чемпионы страны заиграли так, 
что серьезный соперник у мос-
ковских динамовцев оставался 
только один - они сами.

Уступив в группе С первую 
строчку сибирякам, уже в чет-
вертьфинале команду Тони 
Линдквиста ждала горячая 
встреча с хозяином турнира 
- «Сандвикеном», еще одним 
пасынком фортуны. «Черные 
дьяволы», как и россияне, еже-
годно принимая лучшие клубы 
мира, грезят о трофее, но моло-
дой шведской команде во главе с 
Кристофером Эдлундом каждый 
раз не хватает то элементарной 
удачи, то победного опыта... На 
сей раз скандинавы показали, 
наверное, самый зрелищный и 
красивый хоккей на групповой 
стадии, что отмечали не толь-
ко местные, но и российские 
специалисты. Вот только при-
вычного куража, столь необхо-
димого «Сандвикену», заряжае-
мому энергией тысяч зрителей, 
московское «Динамо» с первых 
минут лишило, а итоговый ре-
зультат, вероятно, еще долго 

будет приходить хозяевам, в 
состав которых спустя три года 
вернулся легендарный Магнус 
Мюрен, в кошмарном сне - 1:9.

Это противостояние стало 
точкой отсчета не только для 
москвичей, но и для всего миро-
вого хоккея с мячом: после выле-
та «Сандвикена» в одноименном 
25-тысячном городке не оста-
лось ни одной скандинавской 
дружины, а значит, впервые за 
40-летнюю историю Кубка мира 
оба полуфинала стали россий-
скими! И если участие краснояр-
ского «Енисея», не встретивше-
го в группе А сопротивления со 
стороны топ-клубов элит-серии 
в лице «Виллы» и «Вестероса», 
прогнозировалось, то успехи 
«Динамо-Казани» и иркутских 
«энергетиков» стали приятным 
сюрпризом. Причем выступле-
ние сибиряков - в несоизмери-
мо большей степени. Коллектив 
Валерия Эйхвальда, возглавляв-
шего в середине 90-х сборную 
России, поразил тихий уютный 
Сандвикен не только потрясаю-
щими болельщиками, совершив-
шими удивительный марш-бро-
сок (верные фанаты преодолели 
вслед за своими кумирами  более 
6500 километров!), но и сенсаци-
онным результатом.

Шороху в минувший уик-энд 
навел и архангельский «Водник», 
неделей ранее проявивший се-
бе заведомым аутсайдером на 
этапе розыгрыша Кубка России 
в Кемерове. Команда не только 
вышла из группы, оставив шве-

дов с носом, но и попила крови 
в плей-офф у Владимира Янко, 
вдохновенно сыграв с казан-
цами в четвертьфинале - 1:2. 
Российские клубы, впервые 
приехавшие на Кубок мира все-
мером, дружно вышли из груп-
пы, а из стройного ряда выбил-
ся лишь триумфатор прошлого 
года - красногорский «Зоркий», 
ставший главным октябрьским 
разочарованием.

Подмосковная команда, в 
межсезонье сохранившая Мак-
сима Ишкельдина и последней 
из представителей суперлиги 
начавшая подготовку к сезо-
ну (в конце июля), не показала 
ни намека на командную игру, 
бесславно сложив полномочия 
лучшего клуба мира еще в пят-
ницу. Волею судьбы для желто-
синих все решилось в стартовом 
матче турнира: не реализовав 
два 12-метровых, красногорцы 
отпустили в плей-офф хаба-
ровский «СКА-Нефтяник» (3:5). 
Дальневосточники после непо-
падания в Новосибирск, где с 
1 по 4 ноября пройдет финаль-
ный этап Кубка России, «взяли» 
симпатичной игрой и хорошим 
настроем, выжив в группе D. 
Армейцы могли и обновить 
клубный рекорд, но в итоге свою 
историю переписал «Байкал-
Энергия», перетерпевший со-
перника в четвертьфинале - 3:1.

А наиболее драматичной в 
Сандвикене стала полуфиналь-
ная битва «Енисея» и «Динамо-
Казани». Спор вели два мэтра 

отечественного тренерского це-
ха - Сергей Ломанов и Владимир 
Янко. Самый титулованный спе-
циалист мирового хоккея с мя-
чом оказался не только тактиче-
ски хитрее - сибирякам удалось 
спастись лишь за 13 секунд до 
конца основного времени (2:2), 
но и удачливее - в послематче-
вой лотерее решающим оказал-
ся промах не финского супер-
бомбардира Сами Лаакконена, 
а чемпиона мира-2013 Артема 
Ахметзянова. Откуда у казан-
цев, из-за тяжелых травм ли-
шившихся трех игроков основ-
ного состава, а главное - «сердца» 
своих атак Максима Чермных, 
взялись силы на финал после 
утренней драмы, известно, на-
верное, только Янко. Но Кубок 
мира вполне мог во второй раз за 
три года уехать в столицу Татар-
стана. Вот только более удачли-
выми и бережливыми к голевым 
моментам в решающей встрече 
оказались московские динамов-
цы, которые в итоге и завоевали 
престижный трофей - 3:0!

«Ничего, кроме слов благо-
дарности, в адрес ребят у меня 
нет, - признался после финала 
Янко, впервые в тренерской 
карьере уступивший в финале 
Кубка мира. - Самое главное, что 
нам не стыдно за такой хоккей».

И это правда! А России не 
стыдно за наш уровень клубного 
хоккея, сделавший возможным 
невероятный на первый взгляд 
«полуфинальный» рекорд.

Евгений КОНОВ

Воскресенье. Сандвикен. Московское «Динамо» - обладатель Кубка мира.
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В субботу лучший снайпер 
и один из трех победителей 
бомбардирской гонки среди 

новичков в минувшем чемпиона-
те смотрел за игрой с «Торонто» 
из ложи прессы без больничного 
листа на руках. А вскоре встал 
на дыбы, резко отреагировав на 
педагогические эксперименты 
нового наставника «Нефтяников» 
Далласа Икинза.

«Cобираюсь продолжать иг-
рать в своей манере, - заявил 
Якупов. - Не планирую менять-
ся. Можно, конечно, стараться 
получше действовать без шай-
бы и играть в более контактный 
хоккей. Но я не люблю носиться 
по площадке, врезаясь в сопер-
ников в каждой смене. Это не 
моя игра».

ИКИНЗ: «РЕШИЛИ 
ЕГО ВСТРЯХНУТЬ»

Тренер, впрочем, уверен в 
обратном и настаивает, что, 
несмотря на все таланты, ему 
нужен винтик в командном ме-
ханизме, а не герой-одиночка. К 
тому же с таким невыразитель-
ным стартом: в четырех мат-
чах у Якупова ноль голов, ноль 
очков и показатель полезности 
«-3». Не блистал, правда, и весь 
«Эдмонтон», одержавший лишь 
одну победу по буллитам. Но из 
лидеров команды «перезагрузка» 
в ложе прессы, по версии штаба, 
требуется лишь Якупову.

«Юношеская страсть к голам 
приводит к тому, что он хочет 
забрасывать шайбы в одиноч-
ку, - обозначил корни проблемы 
Икинз. - Но для меня не важно, 
насколько ты хорош индивиду-
ально. В этой лиге только своими 
усилиями ничего не добиться. 
Ты обязан взаимодействовать 
с партнерами по звену, и мы 
решили его встряхнуть. Все, у 
кого  есть снайперский дар, мо-
гут захандрить, когда шайба не 
идет в ворота в нескольких иг-
рах подряд. Якупов еще молод, 
и ему предстоит научиться, как 
правильно играть в хоккей. Если 
он все правильно поймет, то вер-
нется на лед и станет еще опас-
нее для соперников».  

Разочарование естественно 
для любого спортсмена, но для 

Якупова маринование в запасе 
может обернуться серьезны-
ми последствиями. Минувшей 
ночью в игре с  «Вашингтоном» 
64-й номер команды также не 
вышел на лед, и его внутреннее 
«я» может начать новый виток 
противостояния с руководством. 
В памятном всем стиле лучше-
го снайпера «Динамо» Михаила 
Анисина.

К слову, Якупов еще перед 
уфимским молодежным чем-
пионатом мира взбудоражил 
Северную Америку заявлением, 
что канадцы (читай, будущие 
работодатели) играют в грязный 
хоккей. Ту ситуацию худо-бедно 
удалось утрясти по ходу турни-
ра в Уфе, и за океаном ее уже не 
вспоминали, но теперь уязвлен-
ное отправкой на трибуну само-
любие форварда снова создало 
повод для сгущения информа-
ционных туч над его персоной.

В том ли игрок сейчас поло-
жении, чтобы диктовать условия 
во время воспитательной меры 
Икинза? Скорее нет. Пусть он и 
обладает определенным стату-
сом, но в «Эдмонтоне» и без него 

есть вокруг кого строить коман-
ду будущего - такой же первый 
номер драфта 20-летний Ньюд-
жент-Хопкинс, 21-летний Холл, 
23-летний Эберле. Такой россы-
пи молодых талантов позавидует 
любая команда НХЛ.

ЛАРИОНОВ: «У КХЛ НЕТ 
НИ ЕДИНОГО ШАНСА»

В свете последних событий 
слышатся голоса о возможном 
обмене хоккеиста. В олимпий-
ский год такие изменения меж-
ду тем нежелательны: Якупов 
значится в «списке 35» Зинэту-
лы Билялетдинова. Однако при 
нынешних обстоятельствах за-
воевать путевку в сборную будет 
крайне сложно.

При этом важно добавить, 
что при действующих соглаше-
ниях между НХЛ и КХЛ покинуть 
Северную Америку при контрак-
те с «Эдмонтоном» Якупов может 
только «тропой Ковальчука» - 
объявить о завершении карьеры 
в заокеанской лиге.

Вчера поздно вечером по мо-
сковскому времени с заявлением 

выступил агент хоккеиста. «У нас 
нет ни единой мысли по поводу 
возвращения в КХЛ на данном 
этапе», - заявил Игорь Ларионов
в интервью ESPN.

Судя по всему, теперь Ла-
рионову придется поработать, 
чтобы урегулировать ситуацию. 
Тем более что год назад агент 
игрока уже попадал в щекотли-
вое положение, когда во время 
локаута из-за некорректного 
подписания контракта с «Неф-
техимиком» едва не разразился 
скандал между НХЛ и КХЛ. Се-
вероамериканская сторона тогда 
рассчитывала отправить Якупо-
ва в фарм-клуб, и он, выступая 
за команду из Татарстана, мог 
заработать дисквалификацию 
от ИИХФ. Кстати, не удалось 
тогда Ларионову устроить в КХЛ 
и другого своего молодого клиен-
та - форварда Андрея Локтионо-
ва, который был на просмотре в 
нескольких клубах лиги («Локо-
мотив», «Атлант», «Северсталь»), 
но так и не был трудоустроен, 
отправившись в низшие лиги 
Северной Америки.

Раиль ЯКУПОВ: 
«ВСЕ НОРМАЛЬНО»

Вчера же корреспонденту 
«СЭ» Сергею ГАВРИЛОВУ свой 
комментарий дал отец игрока 
Раиль Якупов.

- Скаут олимпийской сборной 
России Игорь Кравчук в своем 
твиттере сообщил, что, по мне-
нию генменеджера «Эдмонтона» 
Крейга Мактавиша, российский 
легионер не оправдывает ожи-
даний. Читали подобные выска-
зывания?

- Смешно, когда люди пишут 
такое. Все нормально у Наиля, 
никаких проблем нет. Ну не за-
бил пока, не поставили его на 
матч «Торонто» - «Эдмонтон»… 
Я видел полностью первые два 
матча «Нефтяников», Наиль не-
плохо играл, не повезло - попа-
дал в штангу, перекладину. Ему 
просто нужно забить, и все пой-
дет нормально.

- Говорят, не исключено воз-
вращение Наиля домой в «Неф-
техимик»…

- Я не понимаю, откуда бе-
рутся такие слухи. Одно точно 

могу сказать, у сына двухлетний 
двусторонний контракт с «Эд-
монтоном», то есть его в любой 
момент могут отправить в фарм-
клуб, это нормальная практика в 
НХЛ. А вот о возвращении домой 
Наиля мы даже не думали. Могу 
напомнить, что и прошлый, свой 
дебютный в НХЛ сезон Наиль на-
чинал так же, получал мало иг-
рового времени, но потихонечку 
стал играть все больше и больше, 
чтобы к концу сезона проводить 
на льду по 20 минут за матч. Все 
нормально. Наиль полон реши-
мости улучшить свою игру.

Петр ТЕРЕЩЕНКОВ

Слава МАЛАМУД 
из Вашингтона

Со льда после утренней раскатки Наиль Яку-
пов ушел последним. Игроки, не заявлен-
ные на предстоящий матч, всегда задер-

живаются подольше, но российского форварда 
гоняли до упаду. Сэм Ганье, который все еще 
восстанавливается от последствий сломанной 
челюсти, ушел в раздевалку на 15 минут раньше 
и только головой качал - как, однако, тренеры 
свирепствуют. Якупов, впрочем, выглядел пусть 
и уставшим, но довольно спокойным.

- Что скажете по поводу решения тренера не за-
являть вас в состав на второй матч подряд?

- Это первый раз в моей жизни, когда меня не 
заявляют на игры. Но раз тренер так решил, зна-
чит, так нужно…

Не знаю. Он сказал мне, что надо быть по-
спокойнее, чаще использовать своих партнеров. 
Просто иногда, когда пересидишь на скамейке, 
хочется что-то создать самому, сделать что-то 
сверхъестественное. Я всегда любил что-то по-

добное. А постоянно вкидывать шайбу и бежать 
за ней я не очень люблю.

- Вы ведь игрок советско-российской школы. И 
это не ваш хоккей…

- Да, я игрок другого плана. Но бывает иногда: 
идешь на троих один, где-то получится, а где-то нет. 
Бывает, что надо шайбу и вбросить. В общем, я де-
лаю все, что от меня зависит. Просто что-то не по-
лучается пока. Вот, занимаюсь после тренировок.

- Сегодня, как вы, наверное, знаете, по вашему 
поводу высказался главный тренер «Нефтехимика» 
Владимир Крикунов. 

- (Смеется.)
- Вижу, что знаете. Так вот, он сказал, что пого-

ворил с вашим папой, и есть вероятность вашего 
возвращения в «Нефтехимик».

- На самом деле я очень удивился, увидев это со-
общение. Был шокирован. Сначала даже подумал: 
«Может быть, там папа уже начал что-то делать?» 
Но потом понял, что нет. Зная моего отца, он ни-
когда ничего не сделает за моей спиной. Никаких 
переговоров я не вел и даже не знаю, откуда вышла 
эта информация.

ХОККЕЙ
В прошедшие выходные первый номер драфта НХЛ-2012 форвард «Эдмонтона» Наиль Якупов впервые в заокеанской карьере не попал в заявку на матч

ЯКУПОВ - ЛАРИОНОВ: 
ОПЯТЬ «ДВОЙКА»?

Вчера после утренней тренировки «Эдмонтона» в Вашингтоне 
«герой» дня встретился с корреспондентом «СЭ»

Наиль ЯКУПОВ: «ПЕРЕГОВОРОВ 
С «НЕФТЕХИМИКОМ» НЕ ВЕДУ»

Яркая игра Наиля ЯКУПОВА 
нравится североамериканским болельщикам - 
в отличие от некоторых североамериканских тренеров.

АВАНГАРД - АК БАРС - 
2:3 ОТ (1:2, 1:0, 0:0, 0:1)

Голы: Петров - 4 (Никулин, Терещенко),
2:55 - 0:1. Бурмистров - 5 (Стэпл-
тон, Хешка), 6:32 - 0:2. Семин - 2 
(Фролов), 15:54 - 1:2. Семин - 3 
(бол., Фролов), 20:59 - 2:2. Песонен 
- 8 (Никулин), 62:51 - 2:3.

Вратари: Гарон - Гарипов.
Штраф: 6 - 4.
Броски: 38 (14+12+12+0) - 21 (6+10+2+3).
Три лучших игрока: Никулин (Ак), Семин 

(Ав), Песонен (Ак).
14 октября. Омск. «Арена-Омск». 8720 

зрителей (10 318).
ЮГРА - ДИНАМО - 1:4 (1:0, 0:2, 0:2)

Голы:  Шефер - 2 (Крысанов), 19:28 - 
1:0. Бабенко - 3 (Карпов, Баранцев),
27:57 - 1:1. Сопин - 3 (Карсумс, Со-
ловьев), 31:13 - 1:2. Глазачев - 2 
(Карпов, Бабенко), 53:49 - 1:3. Ко-
маров - 7 (бол., Дерлюк, Мосалев),
59:07 - 1:4.

Вратари: Бирюков (49:47 - 49:52) - Ере-
менко (43:36 - 43:43).

Штраф: 18 - 6.
Броски: 26 (9+4+13) - 33 (12+8+13).
Три лучших игрока: Карпов (Д), Бабенко 

(Д),  Комаров (Д).
14 октября. Ханты-Мансийск. «Арена-Юг-

ра». 2800 зрителей (5500).
БАРЫС - ТОРПЕДО - 

4:2 (1:0, 1:1, 2:1)
Голы: Боченски - 8, 17:45 - 1:0. По-

лищук - 5 (Рахманов, Анциферов),
23:07 - 2:0. Хиетанен - 5, 23:53 
- 2:1. Лакиза - 2 (Уппер, Антропов),
41:35 - 3:1. Иммонен - 6 (бол., Пар-
шин, Салминен), 44:59 - 3:2. Бойд 
- 8 (п.в.), 58:50 - 4:2.

Вратари: Еремеев - Коваль (58:36 - 
58:50).

Штраф: 6 - 2.
Броски: 31 (14+10+7) - 36 (12+9+15).
Три лучших игрока: Боченски (Б), Ант-

ропов (Б), Бойд (Б).
14 октября. Астана. ДС «Казахстан». 4070 

зрителей (4070).

АВТОМОБИЛИСТ - ВИТЯЗЬ - 
2:1 Б (1:1, 0:0, 0:0, 0:0, 1:0)

Голы: Тополь - 3 (Селезнев, Кокшаров),
7:33 - 0:1. Малыхин - 6 (бол., Лаза-
рев, Леписто), 16:19 - 1:1.

Буллиты: Стюарт (А) - 1:0. Тополь (В) - 1:0 
(мимо). Толузаков (А) - 1:0 (вратарь). 
Рыбин (В) - 1:0 (вратарь). Емелеев 
(А) - 1:0 (вратарь). Солодухин (В) - 
1:0 (мимо).

Вратари: Коварж - Лисутин.
Штраф: 12 - 10.
Броски: 36 (9+14+12+1) - 38 (14+8+13+3).
Три лучших игрока: Коварж (А), Лисутин 

(В), Стюарт (А).
14 октября. Екатеринбург. КРК «Уралец». 

3700 зрителей (5570).
ЗАПАД

И В ВО ПО П Ш О
1. Динамо М* 18 12 0 2 4 57-38 38
2. СКА* 17 10 2 2 3 62-37 36
3. Динамо Р 16 8 2 1 5 41-30 29
4. Медвешчак 17 7 2 4 4 49-40 29
5. Донбасс 16 8 2 0 6 46-34 28
6. Лев 16 7 2 2 5 47-38 27
7. ЦСКА 17 6 4 0 7 40-38 26
8. Атлант 16 6 2 2 6 34-36 24
9. Спартак 16 5 4 1 6 37-34 24

10. Локомотив 16 5 2 4 5 33-34 23
11. Северсталь 16 5 2 2 7 40-49 21
12. Витязь 17 5 0 3 9 34-47 18
13. Динамо Мн 15 5 0 2 8 31-42 17
14. Слован 15 3 4 0 8 35-45 17

ВОСТОК
1. Ак Барс* 17 8 5 1 3 46-28 35
2. Барыс* 15 10 2 0 3 66-41 34
3. Металлург Мг 15 7 2 3 3 46-35 28
4. Салават Юлаев 15 7 1 4 3 42-38 27
5. Сибирь 15 6 4 1 4 37-32 27
6. Торпедо 16 7 0 2 7 42-38 23
7. Югра 15 7 0 1 7 35-39 22
8. Нефтехимик 15 5 2 0 8 37-40 19
9. Адмирал 15 4 2 3 6 36-42 19

10. Трактор 14 5 1 1 7 32-44 18
11. Авангард 16 4 1 2 9 35-62 16
12. Амур 15 2 2 5 6 29-45 15
13. Автомобилист 16 2 3 2 9 28-48 14
14. Металлург Нк 15 2 0 3 10 25-48 9

Сегодня играют: Слован - Лев (21.00)
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В мужских суперфиналах 
давно установилась тра-
диция: каждый четный 

год чемпиона определяют на 
тай-брейке в быстрые шахматы, 
каждый нечетный - без оного. 
Вплоть до вчерашнего, заклю-
чительного тура казалось, что и 
в Нижнем Новгороде эта тради-
ция будет соблюдена. Свидлер 
шел к победе очень уверенно, но 
ход истории изменил Владимир 
Крамник.

В своем стремлении запрыг-
нуть на подножку уже ушедшего 
поезда, экс-чемпион мира явно 
перегнул палку в партии с Яном 
Непомнящим и вместо законо-
мерной ничьей, которая делала 
чемпионом Свидлера, потерпел 
поражение. Уж слишком ве-
лико было желание Крамника 
впервые в карьере выиграть 
чемпионат России. В Нижнем 
после слабого старта он выдал 
победный хет-трик, однако 
наверстать упущенное (перед 
последним туром Крамника и 

Свидлера разделяли пол-очка) 
ему было все-таки не суждено.

В итоге до тай-брейка со 
Свидлером, который завершил 
вничью партию черными про-
тив Сергея Карякина, доиграл-
ся Непомнящий. При том что у 
последнего во встрече с Крам-
ником шансов было негусто. 
Помог Непомнящему его явно 
заигравшийся визави, кото-
рый, сам не находя реальных 
путей к победе, стал делать от-
кровенно второсортные ходы 
и под занавес зевнул аж целую 
ладью, после чего тут же сдал-
ся. Впрочем, ни моральных, ни 
физических сил на тай-брейк 
у Непомнящего не осталось. 
Свидлер уверенно довел до по-
беды первую «короткую» партию 
белыми, а затем легко потушил 
пожар инициативы соперника 
во второй - 1,5:0,5. Есть седьмая 
победа петербуржца в чемпио-
натах России!

- Вообще-то я специально 
не слежу за своими рекорда-

ми, но трудно не признать, что 
если бы в моей карьере не было 
такого турнира как чемпионат 
России, она была бы намного 
бледнее, - сказал Свидлер. - 
Турнир в Нижнем понравился. 
В первой половине мне немно-
го фартило, но выиграть без 
удачи такое соревнование, на-
верное, и нельзя. В выходной 
мне позвонил Саша Грищук и 
сказал, что по своему накалу 
и драматизму он поставил бы 
этот чемпионат на второе место 
после турнира претендентов в 
Лондоне. Что ж, тем весомее 
этот титул.

...Не менее яркой получилась 
концовка женского суперфина-
ла. Но там тай-брейк замени-
ла центральная партия между 
лидером Валентиной Гуниной 
и единственной ее преследо-
вательницей Александрой Ко-
стенюк. У экс-чемпионки мира 
были белые фигуры и обяза-
тельство побеждать. Но Гунина 
так и осталась единственной в 

турнире, ни разу не познавшей 
горечь поражения. Валентина 
вчера хладнокровно отразила 
все угрозы Александры, пере-
шла в контрнаступление и уже 
в выигранной позиции предло-
жила сопернице ничью.

Евгений АТАРОВ

9-й тур. Мужчины. Непом-
нящий - Крамник - 1:0, Витюгов - 
Андрейкин - 1:0, Инаркиев - Гога-
нов - 1:0, Мотылев - Шомоев - 1:0, 
Карякин - Свидлер - ничья. Итог. 
СВИДЛЕР, НЕПОМНЯЩИЙ - 6,5 
из 9, Крамник, Витюгов - 5,5, Ан-
дрейкин - 5, Инаркиев, Карякин - 
4,5, Гоганов - 3,5, Мотылев - 2,5, 
Шомоев - 1. Тай-брейк. СВИДЛЕР 
- Непомнящий 1,5:0,5.

Женщины. Погонина - Т.Косин-
цева - 1:0, Костенюк - Гунина, Ко-
валевская - Кованова, Горячкина - 
Боднарук, Кашлинская - Чарочкина 
- ничьи. Итог. ГУНИНА - 7 из 9, Ко-
стенюк - 6,5, Погонина - 5,5, Ко-
валевская, Кованова, Горячкина 
- 4,5, Косинцева, Боднарук - 3,5, 
Кашлинская - 3, Чарочкина - 2,5.

ШАХМАТЫ
Вчера Петр Свидлер и Валентина Гунина стали чемпионами России-2013. Петербуржец 

завоевал этот титул уже в седьмой раз, москвичка повторила свой успех-2011.

АВАНТЮРА КРАМНИКА ЗАСТАВИЛА СВИДЛЕРА 
ВЫГРЫЗАТЬ ЗОЛОТО НА ТАЙ-БРЕЙКЕ
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Ранее «Красный Яр» завоевы-
вал золото 10 раз (дважды 
- еще в Союзе), но преды-

дущий успех клуба состоялся 12 
лет назад, в 2001 году. С тех пор 
у «яровцев» было четыре серебра, 
четыре третьих места, однако 
прервать гегемонию сначала 
«ВВА-Подмосковья», а затем - 
«Енисея-СТМ» им никак не уда-
валось...

Успехи соседей с правого бе-
рега Енисея для поклонников 
«Яра» были особенно болезнен-
ными. Тем слаще получился 
нынешний триумф - сделав ши-
карный задел в первой, гостевой, 
встрече, у себя дома подопечные 
Игоря Николайчука уверенно 
сберегли добытое 12-очковое 
преимущество. Хотя и позволи-
ли «сибтяжмашевцам» повести с 
опасной форой «+9» - 15:6.

Сразу после финального 
свистка золотого поединка глав-
ного тренера команды-чемпи-
она, который отдал «Красному 
Яру» четверть века и приложил 
руку ко всем предыдущим по-
бедам клуба в качестве игрока, 
начали качать его нынешние 
подопечные. А на следующий 
день, чуть поостыв, Николайчук 
ответил на вопросы «СЭ».

- Что лично для вас значит по-
беда над «Енисеем»?

- «Енисей» - наш самый прин-
ципиальный соперник, проти-
востояние с которым длится не 
один десяток лет. Нет ничего 
лучше, чем стать чемпионами 
страны, выиграв финальное 
дерби. Я десять раз выигрывал 
чемпионаты СССР и России как 
игрок, а теперь сделал это и как 
тренер. Эмоции до сих пор пере-
полняют...

- За счет чего «Енисей» по-
следние годы обыгрывал всех 
подряд?

- Прежде всего за счет каче-
ственных игроков. У них очень 
сильный, скорее всего, сильней-
ший в России состав. Мало то-
го, его еще и регулярно точечно 
улучшают. Так, в этом сезоне 
СТМ пополнился Валерием Цно-
биладзе и новозеландцем Рай-
аном Бамбри - очень важные 
приобретения. У них хорошая, 
сбалансированная команда, в ко-
торой лидеры всегда подменяют 
друг друга.

- Почему в этом году у «Ени-
сея» не было столь тотального 
преимущества?

- Конкуренты тоже не стоят 
на месте, растут! В чемпионате 
России появилось сразу несколь-
ко интересных команд. Помимо 
ВВА, которое, несмотря на плав-
ную смену поколений, сумело со-
хранить свой высокий уровень, 

я с интересом следил за «Куба-
нью» (в Краснодаре развивают в 
основном регби-7, но и в регби-15 
у них получилось совсем неплохо: 
с ходу стать пятыми - это дости-
жение), «Стрелой-Агро» (если бы 
не провал в середине сезона, эта 
команда вполне могла вклинить-
ся в борьбу лидеров) и столичной 
«Славой» (там сейчас собраны в 
основном молодые перспектив-
ные игроки, но в матчах с ними 
было непросто уже сейчас). А 
кроме того, мне кажется, у «Ени-
сея» в этом году несколько остыл 
чемпионский пыл, да и настрой 
на матчи против многолетнего 
чемпиона у всех команд особый.

- Как оценивали шансы на по-
беду «Яра» перед началом сезона?

- Перед нашей командой всег-
да стоит одна и та же цель - по-
беда во всех турнирах. Конечно, 
когда год за годом становишься 
вторым-третьим, возникают 
комплексы. У нас была задача 
снять их и раскрепостить ребят. 
Помогла победа в Кубке России, 
ведь в финале мы впервые за 
много лет обыграли все тот же 
«Енисей». Лучшего допинга при-
думать было нельзя. Игроки по-
верили в свои силы, и никаких 
проблем с мотивацией в даль-
нейшем не возникало.

- В Кубке вы у «Енисея» вы-
играли, а вот в первой встрече 
чемпионата - уступили, с самого 
старта оказавшись в роли дого-
няющих. Это потом не давило на 
игроков?

- Мне кажется, нет. В том мат-
че мы вели в счете, но во втором 
тайме закрылись, надеясь, что 
у них не хватит сил «продавить» 
нас. Хватило. Это был очень важ-
ный для нас матч - мы поняли, 

чего нельзя делать против этой 
команды. Сыграли против них 
на высоких скоростях во втором 
круге и сумели взять домашний 
реванш.

- Насколько принципиальным 
было опередить «Енисей» в регу-
лярке?

- Нам очень хотелось добить-
ся этого. Причем по ходу сезона 
у команды не было ни одного 
проходного матча. Даже когда 
мы вели 30 - 40 очков, не позво-
ляли себе расслабляться. И бла-
годаря этому в тонусе у нас были 
не только 15 основных, но и все 
запасные игроки, всегда были 
варианты для усиления.

- Оставшись с «Енисеем» один 
на один в финале, что вы сдела-
ли для того, чтобы не повторить 
прошлогоднее фиаско? Каков 
был ваш план?

- Как известно, у «Енисея» са-
мая лучшая линия нападения, 
однако у нее есть один недоста-
ток - она тяжелая. Но чтобы ис-
пользовать это, надо играть на 
предельных скоростях. Нам не-
обходимо было отточить испол-
нение всех технических элемен-
тов, самым главным из которых 
должна была стать контратака. 
Быстрый перевод мяча, «веер»...

Однако ничего не получилось 
бы, не сыграй ребята сердцем, не 
отдай себя целиком без остатка. 
Первый финальный матч против 
«Енисея» стал лучшим в сезоне 
для Андрея Отрокова, который 
занес важнейшую попытку (все-
го у него за сезон их набралось 
18) и Глена Хортона, который 
движением с мячом в нападении 
не раз ставил в тупик защиту со-
перников. А ведь в начале сезона 
он получил такую травму, после 

которой стоял вопрос, сможет ли 
он вообще продолжать играть. 
Очень доволен я Олегом Препе-
лицэ, ну и связкой Тобиас Мор-
ланд - Джон Додд.

Очень важным было и мак-
симально внимательно дейст-
вовать в защите. «Енисей», как 
обычно, владел мячом 70 про-
центов времени - если бы мы хоть 
раз дали слабину, то они смяли 
бы нас, как случилось в прош-
логоднем финале. Но мы стояли 
насмерть.

- Ответный финальный матч 
получился сложнее первого?

- В определенной степени - 
да. Нам надо было донести до 
ребят, что дело еще не сделано 
и что удержать перевес в 12 оч-
ков может быть сложнее, чем 
добыть его. В такой момент важ-
но, чтобы никто не перегорел, 
не стал играть на «нужный» ре-
зультат - это самый верный путь 
к поражению. Я остался доволен 
как готовностью и степенью 
концентрации игроков, так и их 
самоотдачей... Матч не шел под 
диктовку «Енисея», мы хорошо 
выглядели перед своей публикой 
и вполне могли победить.

- В какой момент поняли, что 
золото уже не упустите?

- После того как Слава Титика 
занес попытку и счет стал 17:15 
в нашу пользу. На последних ми-
нутах был уверен: команда спра-
вится с нажимом соперника.

- Что чувствовали, когда вас 
начали качать игроки?

- В первую секунду - страх: а 
вдруг не удержат! Упаду, и мне 
будет больно. Но все обошлось... 
На самом деле до сих пор не до 
конца осознал, что после столь-
ких лет «Красный Яр» - снова 
чемпион. А золотой дубль мы не 
делали с 1998 года.

- В этом сезоне вы выиграли 
все трофеи. Что дальше?

- От побед не устаешь. Не ду-
маю, что на будущий сезон мы 
будем сильно обновлять состав, 
надо достичь максимума с этим. 
Команда может прибавить еще, 
к этому стремятся и тренеры, и 
игроки. А пока... мне ни о чем не 
хочется думать, просто насла-
ждаюсь успехом. Мы ждали его 
так долго.

Евгений АТАРОВ
Финал. Ответный матч. Крас-

ный Яр (Красноярск) - Енисей-СТМ 
(Красноярск) - 17:22. К: попытка 
- Титика, штрафные - Додд (4). Е:
попытки - Симпликевич, Орлов, Сель-
ский, реализация - Гайсин, штрафной 
- Гайсин. Первый матч - 27:15. За 
3-е место. Ответный матч. ВВА-
Подмосковье - Стрела-Агро (Казань) 
- 30:26. Первый матч - 29:17.

РЕГБИ

Чемпионом России-2013 стал «Красный Яр», который переиграл в финале 
соседей из «Енисея-СТМ» - 27:15, 17:22

НИКОЛАЙЧУК И «ЯР» - 11-кратные!

Главный тренер «Красного Яра» Игорь НИКОЛАЙЧУК 
и звездный легионер чемпионов России-2013 Джон ДОДД.

КУ-КА-РЕ-КУ
БАСКЕТБОЛ

«ТРИУМФ»
ПРОИГРАЛ В КАЗАХСТАНЕ

Единая лига ВТБ. Групповой тур-
нир. Группа В. Астана - Триумф - 
95:76 (15:18, 29:20, 19:19, 32:19). 
А: Джер.Джонсон (20), Колесников (15), 
П.Калатес (15). Т: Ракович (21+11 под-
боров), Лазарев (17). ЦСКА, Астана, 
Азовмаш, Минск, Химки (1 победа - 0 
поражений), Красный Октябрь (0-0), 
Красные Крылья, Нептунас, Триумф 
(0-1), ВЭФ (0-2). Матч Минск - Крас-
ный Октябрь завершился вчера поздно 
вечером.

НБА. Контрольные матчи. Сан-
Антонио - Финикс - 99:106, Нью-Орлеан 
- Атланта - 105:73.

ВОЛЕЙБОЛ
РОССИЯНЕ УВЕЗЛИ 

ИЗ УБЕРЛАНДИИ БРОНЗУ
УБЕРЛАНДИЯ (Бразилия). Чемпи-

онат мира U23. Мужчины. За 3-е ме-
сто. РОССИЯ - Болгария - 3:1 (22:24, 
22:20, 27:25, 21:15). Р: Гливенко (22), 
Комаров (13), Демаков (12), Ковалев (10), 
Щадилов (10), Сафонов (0), Кабешов (л), 
Куликов (5), Крикун (1), Логунов (0). Сразу 
трое в составе россиян (Ковалев, Гливен-
ко и Щадилов) отметились пятью блока-
ми, а всего наша команда добыла этим 
элементом 25 очков! Финал. Бразилия 
- Сербия - 3:2 (29:27, 15:21, 21:17, 
19:21, 15:13). Бразильцы стали победи-
телями первого в истории турнира ФИВБ 
в этой возрастной категории. Напомним, 
что ранее у женщин в этом возрасте пер-
венствовали китаянки.

ТЕННИС
ФЕРРЕР ПОТЕСНИЛ МАРРЭЯ 

С 3-го МЕСТА
20 ЛУЧШИХ ТЕННИСИСТОВ МИРА

На 15 октября
1 (место в предыдущем рейтинге - 1). 

Надаль (Испания) - 11 520. 2 (2). Джокович 

(Сербия) - 11 120. 3 (4). Феррер (Испания) 
- 6800. 4 (3). Э.Маррэй (Великобритания) 
- 6295. 5 (5). Дель Потро (Аргентина) - 
5525. 6 (6). Бердых (Чехия) - 4340. 7 (7). 
Федерер (Швейцария) - 4245. 8 (9). Цонга 
(Франция) - 3295. 9 (8). Вавринка (Швей-
цария) - 3240. 10 (10). Гаске (Франция) 
- 3060. 11 (11). Раонич (Канада) - 2860. 
12 (12). Хаас (Германия) - 2265. 13 (16). 
Альмагро (Испания) - 2200. 14 (13). Изнер 
(США) - 2070. 15 (15). Янович (Польша) - 
2060. 16 (14). Симон (Франция) - 2060. 17 
(17). Фоньини (Италия) - 1965. 18 (18). Ни-
шикори (Япония) - 1885. 19 (19). Робредо 
(Испания) - 1830. 20 (20). Андерсон (ЮАР) 
- 1775... 21 (21). ЮЖНЫЙ - 1735... 39 (38). 
ТУРСУНОВ - 1070... 48 (46). ДАВЫДЕН-
КО - 915... 76 (70). БОГОМОЛОВ - 658... 
84 (90). ДОНСКОЙ - 628... 105 (118). ГА-
БАШВИЛИ - 546.
20 ЛУЧШИХ ТЕННИСИСТОК МИРА

На 15 октября
1 (1). С.Уильямс (США) - 13 260. 2 (2). 

Азаренко (Белоруссия) - 8206. 3 (3). ША-
РАПОВА - 6941. 4 (4). А.Радванска (Поль-
ша) - 6195. 5 (5). Ли На (Китай) - 5365. 6 
(6). Эррани (Италия) - 4435. 7 (7). Квитова 
(Чехия) - 4315. 8 (8). Янкович (Сербия) - 
3860. 9 (9). Возняцки (Дания) - 3845. 10 
(10). Кербер (Германия) - 3805. 11 (11). 
Винчи (Италия) - 3195. 12 (12). Стивенс 
(США) - 3185. 13 (13). Бартоли (Франция) 
- 3172. 14 (16). Иванович (Сербия) - 2845. 
15 (14). Лисицки (Германия) - 2830. 16 
(15). КИРИЛЕНКО - 2755. 17 (18). Суа-
рес Наварро (Испания) - 2735. 18 (17). 
Халеп (Румыния) - 2685. 19 (20). Стосур 
(Австралия) - 2595. 20 (19). Флипкенс 
(Бельгия) - 2495... 23. КУЗНЕЦОВА - 2142. 
24. Ек.МАКАРОВА - 2066. 25. ВЕСНИНА - 
1960... 30. ПАВЛЮЧЕНКОВА - 1750... 59. 
ПЕТРОВА - 1004.

КЕРЛИНГ
ПРИВИВКОВУ

МОГУТ ВЕРНУТЬ В СБОРНУЮ
МОСКВА. Решение старшего трене-

ра женской сборной России по керлингу 
Томаса Липса исключить из состава на 

Олимпиаду в Сочи двукратную чемпионку 
Европы Людмилу Прививкову может быть 
пересмотрено. «Липсу уже сделали за-
мечание, - заявил президент Федерации 
керлинга России Дмитрий Свищев. - Мы 
считаем некорректным, что тренер уже 
сейчас позволяет себе давать качествен-
ную оценку тем или иным спортсменам 
и решать, кто из них будет участвовать в 
Играх». В данный момент экс-скип сбор-
ной России тренируется индивидуально, 
но может быть возвращена в состав в де-
кабре. (ИТАР-ТАСС)

ХОККЕЙ
СЭНФОРД, МЕДВЕДЕВ, 

ЗАРИПОВ И БЬОРКСТРАНД - 
ЛУЧШИЕ ИГРОКИ НЕДЕЛИ

МОСКВА. КХЛ определила лауреатов 
шестой игровой недели чемпионата. Луч-
шим вратарем признан Кертис Сэнфорд 
из «Локомотива», трижды сыгравший на 
ноль, лучшим защитником - Евгений Мед-
ведев из «Ак Барса», нападающим - Данис 
Зарипов из магнитогорского «Металлур-
га», новичком - Патрик Бьоркстранд из 
«Медвешчака». (Официальный сайт КХЛ)

НХЛ. Регулярный чемпионат. Ка-
ролина - Финикс - 3:5 (1:1, 2:2, 0:2). 
Голы: Э. Стаал (2), Нэш (1), Скиннер (2) 
- Бедкер (2), Клинкхаммер (1), Корпикоски 
(1), Клинкхаммер (2), Доун (1). Броски:
34 - 32. Вратари: ХУДОБИН, Уорд - Смит. 
Наши: Семин (21:26/3/-1) - -. Этот матч 
стал для Антона Худобина третьим в ны-
нешнем сезоне в качестве стартового 
вратаря «Харрикейнз». В двух первых 
россиянин одержал победы, не пропуская 
больше двух шайб.

«Мы придерживаемся предваритель-
ного плана, согласно которому играть 
с «Финиксом» должен именно Худобин. 
Надеемся, он сможет продолжить свою 
удачную серию», - сказал наставник «Ка-
ролины» Кирк Мюллер перед встречей. 
Увы, в игре наш голкипер получил трав-
му. В середине второго периода, когда 
хозяева имели численное преимущество, 
Худобин стартовал от своих ворот к борту, 

чтобы остановить выброшенную сопер-
ником шайбу. Но на полпути он неловко 
рухнул на лед и продолжить матч не смог.

На данный момент травма голкипе-
ра обозначена как «повреждение нижней 
части тела», а точный диагноз станет 
известен после тщательного обследо-
вания.

Флорида - Лос-Анджелес - 0:3 
(0:0, 0:2, 0:1). Голы: Карсилло (1), 
Уильямс (2), Нолан (1). Наши: Куликов 
(18:31/0/-1) - Войнов (20:38/2/0). Вин-
нипег - Нью-Джерси - 3:0 (0:0, 1:0, 
2:0). Голы: Кейн (2), Кейн (3), Лэдд (3). 
Наши: - - Локтионов (14:20/0/-2), Волчен-
ков (14:53/0/0). Анахайм - Оттава - 4:1 
(2:1, 2:0, 0:0). Голы: Перри (2), Гецлаф 
(2), Перри (3), Бонино (2) - Райан (3).

СОЧИ-2014
ЛАМИ-ШАППЮИ

ПОНЕСЕТ ФЛАГ ФРАНЦИИ
ПАРИЖ. Олимпийский чемпион и че-

тырехкратный чемпион мира по лыжному 
двоеборью Джейсон Лами-Шаппюи поне-
сет флаг сборной Франции на церемонии 
открытия Игр-2014 в Сочи. Конкурентами 
27-летнего двоеборца при рассмотрении 
вопроса в национальном Олимпийском 
комитете были биатлонист Мартен Фур-
кад, фигурист Брайан Жубер, горнолыж-
ник Жан-Батист Гранж и чемпионка мира 
по фристайлу Офели Давид. Ранее было 
объявлено, что флаг Италии в Сочи поне-
сет двукратный олимпийский чемпион по 
санному спорту Армин Цоггелер.

ДОПИНГ
ПРИЗЕР ОЛИМПИАДЫ ПОПАЛАСЬ

БРЮССЕЛЬ. Допинг-проба бронзо-
вой медалистки Олимпиады в Лондоне 
по дзюдо Шарлин ван Сник дала положи-
тельный результат на кокаин. Бельгийке 
грозит двухлетняя дисквалификация, 
кроме того, у нее могут отобрать бронзу 
ЧМ-2013. Сама спортсменка уверяет, что 
никогда в жизни не употребляла наркоти-
ки и собирается отстаивать свое честное 
имя в суде. (Reuters)

Екатерина КУЛИНИЧЕВА 
из «Олимпийского»

НОВОЕ ЧЕТЫРЕХЛЕТИЕ
Срок контракта между Все-

российской федерацией плава-
ния (ВФП) и FINA на проведе-
ние этапа Кубка мира истекает 
в конце года. Как сообщил во 
время московского этапа пре-
зидент ВФП Владимир Саль-
ников, заключение нового 
контракта уже обсуждалось 
в том числе во время визита 
президента FINA Хулио Магли-
оне в Казань, будущую столицу 
чемпионата мира-2015. Уже в 
Москве представители обеих 
сторон еще раз подтвердили: 
в дальнейшем сотрудничестве 
заинтересованы все. А значит, 
нашему этапу КМ быть.

Одна из целей России - за-
получить к себе один из первых 
этапов. По новому, опробо-
ванному в этом году формату 
Кубок мира стартует сразу по 
окончании чемпионата пла-
неты, а затем возобновляется 
уже после перерыва, в октябре. 
По замыслу организаторов, это 
должно сделать соревнования в 
короткой воде более привлека-
тельными для элитных пловцов. 
Подобная схема используется, 
например, в легкой атлетике, 
где после ЧМ звезды с новыми 
титулами едут завершать сезон 
в «Бриллиантовой лиге» и на 
других коммерческих стартах. 
В FINA, судя по первым оценкам, 
новый формат Кубка мира тоже 
считают эффективным и много-
обещающим.

Принять один из первых эта-
пов Россия вполне может уже в 
2015 году. Чтобы лидеры миро-
вого плавания могли приехать в 
Москву сразу после ЧМ в Казани.

- У московского этапа есть 
тенденция: всех радовать, - за-
метил Сальников. - В этом году 
сюда приезжал исполнитель-
ный директор FINA Корнель 
Маркулеску. И этап, считаю, 
прошел очень успешно. Поэтому 
мы надеемся, что наше сотруд-
ничество с Международной фе-
дерацией плавания будет про-
должено. Мы заинтересованы в 
том, чтобы проводить этап Куб-
ка мира в Москве и следующие 
четыре года.

- Все принципиальные дого-
воренности по этому вопросу в 
целом достигнуты?

- Я бы сказал, что осталось 
отработать детали. Но все 
стороны заинтересованы в 
дальнейшем сотрудничестве. 
Например, FINA в сфере орга-
низации соревнований идет 
по пути стандартизации. И это 
правильно. Все турниры под-
водятся под определенный вы-
сокий стандарт. Это касается 
требований к представлению 
спортсменов, подаче спортив-
ной составляющей. Все долж-
но быть учтено. Мы же со сво-
ей стороны заинтересованы в 
привлечении спортсменов са-
мого высокого ранга. И хотели 
бы иметь возможность ротации 
с другими этапами. Например, 
по новым правилам за победу в 

«кластере» этапов присуждается 
дополнительный приз, поэтому 
спортсмены зачастую считают 
последний этап более выгод-
ным. Тогда всем будет интерес-
но проводить соревнования…

Скорее всего, Кубок мира 
останется в Москве. Хотя есть 
идея проводить российский 
этап и в других городах. Напри-
мер, в Санкт-Петербурге. Но 
российская столица знакома 
FINA, и именитые иностранные 
спортсмены любят сюда приез-
жать. В этот раз комплименты 
городу расточали и приехавшая 
в Москву впервые Рута Мей-
лютите из Литвы («Никогда не 
думала, что Кубок мира может 
собрать столько народа!»), и за-
всегдатай московского турнира 
южноафриканец Чэд Ле Кло. По-
следний признался корреспон-
денту «СЭ» в симпатии к нашим 
девушкам и вообще заметил, 
что Россия еще ни разу и ни в 
чем его не разочаровала.

К тому же осенний Кубок ми-
ра в ближайшие годы будет едва 
ли не единственной возможно-
стью показать Москве большое 
плавание. Ведь большинство 
крупных российских соревно-
ваний, собирающих отечест-
венных звезд, в ближайшие 
полтора года будут проходить в 
Казани как тесты к чемпионату 
мира-2015.

ЛИШНИЙ БИЛЕТИК
Слышать, что Россия не со-

бирается отказываться от этапа 
КМ, было приятно еще и пото-
му, что в этом году трибуны в 
«Олимпийском» наконец-то не 
пустовали. Россиянин Евгений 
Лагунов с улыбкой рассказывал, 
как шел в воскресенье в бассейн, 
а по дороге у него спрашивали 
лишний билетик. «Сначала я 

по привычке подумал, что это 
они про теннис (имеется в виду 
проходящий по соседству «Кубок 
Кремля». - Прим. «СЭ»). Но нет, 
оказалось, про плавание».

В общем, Всероссийская 
федерация плавания и Моском-
спорт провели хорошую работу 
с болельщиками.

- Выступать при полных род-
ных трибунах - это совершенно 
другое дело, - заметил Сальни-
ков. - Людей пришло даже боль-
ше, чем мы ожидали. В преды-
дущие годы информация часто 
не доходила до тех, кто мог бы 
ею заинтересоваться. Мы этот 
пробел восполнили. Во-первых, 
донесли информацию до наших 
партнеров и спонсоров. Люди 
вкладывают деньги в развитие 
российского плавания и должны 
понимать, куда они идут. Также 
приехало несколько школ из 
области и других городов. Мы 
снабдили их инструментами 
болельщика: «палками-стучал-
ками» и другими атрибутами. 
Мне кажется, информирование 
целевой аудитории - это наибо-
лее эффективная мера.

Сопоставимая аудитория в 
московском бассейне была раз-
ве что в 2011 году. Тогда народ 
пришел посмотреть на знаме-
нитого Майкла Фелпса, сделав-
шего в том сезоне исключение и 
выступавшего в короткой воде. 
Но сейчас никого из звездных 
американцев в Москве не было. 
Хотя говорят, что приезда Рай-
ана Лохте и Мелиссы Франклин 
ждали до последнего и они окон-
чательно отказались от участия 
лишь за несколько недель до 
турнира. 

Не думаю, впрочем, что кто-
то из дошедших до «Олимпий-
ского» остался разочарован-
ным. По реакции трибун было 

очевидно, что народ пришел на 
звезд отечественных - в первую 
очередь на Юлию Ефимову и 
Владимира Морозова, героев 
Барселоны-2012.  Тем более что 
домашний старт они отработа-
ли по полной программе. Ефи-
мова, хотя и начала трениро-
ваться после отпуска всего три 
недели назад, серьезно билась 
со своей главной в последнее 
время соперницей Мейлютите. 
После поражения на 100-ме-
тровке россиянка так хотела 
опередить литовку на «полтин-
нике», что, стремясь ликвидиро-
вать свое отставание в старто-
вой реакции, чересчур рискнула 
и сделала фальстарт.

Морозов выиграл трижды, в 
том числе на 50 и 100 м кролем. 
Хотя ожидаемой атаки на ми-
ровой рекорд на «полтиннике» 
пока не получилось.

Ефимова после победы на 
200-метровке брассом прямо 
сказала: не выиграть дома она 
позволить себе не могла. «Бы-
ло тяжело с первых метров, 
поскольку нужной работы для 
длинной дистанции мы еще не 
сделали. Но было важно побе-
дить, чтобы в дальнейшем люди 
приходили, смотрели, болели. 
Когда есть за кого болеть, им 
интереснее».

Морозов же больше скром-
ничал и просил в присутствии 
чемпионов мира и Олимпий-
ских игр не назвать его главным 
лицом турнира. Тем не менее 
именно Владимир дал самое 
четкое, емкое и, возможно, са-
мое правдивое объяснение: по-
чему зрители пришли на трибу-
ны? «Наверное, потому, что мы 
хорошо плаваем, показываем 
хорошие результаты. Соответ-
ственно, и болельщиков стано-
вится больше».

ПЛАВАНИЕ КУБОК МИРА

КОМПЛИМЕНТЫ МОСКВЕ
В минувшие выходные в российской столице в очередной раз прошел этап 

Кубка мира. Скорее всего, он останется в Москве еще на четыре года.

13 октября. Москва. На дорожке СК «Олимпийский» лидер сборной России 
Юлия ЕФИМОВА.
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Евгений ФЕДЯКОВ из «Олимпийского»

Какой бы состав участников ни соби-
рал «Кубок Кремля» и какую бы кате-
горию он ни имел, дебют на этом тур-

нире - особенное событие в карьере любого 
российского игрока. Коли не верите, спро-
сите, к примеру, Евгения Кафельникова.

5-кратный чемпион «Кубка Кремля» 
вчера признался, что отлично помнит 
победу, которую он в 1992 году со счетом 
6:4, 7:6 (7:2) одержал в «Олимпийском» над 
104-й ракеткой мира испанцем Маркосом 
Аурелио Горрисом. Это был первый матч, 
выигранный 18-летней 394-й ракеткой 
на состязаниях ATP Tour, поскольку три 
предыдущих, за границей, Кафельников 
проиграл.

17-летний москвич Карен Хачанов сей-
час стоит в мировом рейтинге лишь 808-
м, но при этом уже имеет в своем активе 
победу над соперником из первой сотни. 
В сентябре он навел шороху в Санкт-Пе-
тербурге, где, получив wild card, на двух 
тай-брейках разобрался с 63-й ракеткой 
мира румыном Виктором Ханеску. Затем 
последовало достойное поражение от чеха 
Лукаша Росола (№ 46).

На «Кубке Кремля» Хачанов снова полу-
чил wild card, и в соперники ему (так же, 
как, кстати, и Кафельникову 21 год назад) 
достался испанец - 25-летний Альберт Ра-
мос (№ 72). Вне зависимости от результата 
этот матч должен был либо подтвердить 
мнение, согласно которому Хачанов уже 
готов на равных бороться с соперниками 
из первой сотни, либо поколебать его. Поэ-
тому организаторы не постеснялись поста-
вить его на центральный корт «Олимпий-
ского» в самое «горячее» вечернее время.

Именно по таким поединкам, причем не 
по итоговому результату, а по игре, зача-
стую судят о будущем, которое ждет того 
или иного молодого мастера. И на основа-
нии первых пяти геймов можно было смело 
утверждать, что Хачанова через пару лет 
ждут не иначе как лавры Роджера Феде-
рера или Рафаэля Надаля. Окучивая про-
тивоположную половину корта подачами 
со скоростью в районе 200 км/ч, Карен, 
который за три месяца после юниорского 
Уимблдона заметно возмужал, минут двад-
цать не давал Рамосу прийти в себя. Мало 

того что барселонский левша-грунтовик с 
трудом приспосабливался к московскому 
покрытию, так еще и соперник подавлял 
его своей силой и мощью.

У Хачанова была возможность завер-
шить сет со счетом 6:0, но Рамос «баранки» 
избежал. А затем, приноровившись к суро-
вым для него жизненным обстоятельствам, 
стал затягивать розыгрыши, немного сбил 
Хачанова с ритма и взял второй сет - 6:3.

Иной сверстник Карена в такой ситу-
ации наверняка огорчился бы и быстро 
проиграл. Но Хачанов продемонстрировал: 
нервы у него в порядке. В третьем сете он 
не запаниковал, когда не использовал свои 
шансы взять чужую подачу в 1-м и 3-м гей-

мах. А в 7-м гейме, наконец, вышел вперед! 
Вскоре, правда, Рамос уже сам заработал 
брейк-пойнт, однако российский юниор 
заставил его ошибиться в затяжном, ти-
пично «испанском» обмене ударами на зад-
ней линии. После чего... осмелел настоль-
ко, что сел передохнуть на судейский стул.

В заключительном 10-м гейме Рамосу 
не удалось взять ни очка. В тех четырех 
розыгрышах сыграли практически все 
козыри Хачанова: и подача, и острейший 
обратный кросс, при отскоке после кото-
рого мяч стелился над кортом, и четкий 
удар слева. Разумеется, сейчас важно не 
переборщить с дифирамбами. Тем не ме-
нее, победив за 1 час 56 минут - 6:2, 3:6, 
6:4, герой нашего романа доказал: похо-
же, сборная России в Кубке Дэвиса вскоре 
впервые за несколько лет может получить 
нового классного игрока.

- Так оно и есть, - согласился со мной 
Кафельников, с которым я поговорил вто-
рой раз уже после окончания игры. - Карен 
и технически оснащен весьма неплохо, и 
желание выйти на высокий уровень у не-
го явно есть. А самое главное - у Хачанова 
все в порядке с нервами. Победа в третьем 
сете после неудачно проведенной второй 
партии именно об этом и говорит.

Мужчины. Одиночный разряд. Квалифи-
кация. Финалы. Голубев (Казахстан, 3) - Мертл 
(Чехия, 6) - 6:3, 6:2. КАРАЦЕВ - БАЛУДА - 0:6, 7:6 
(7:1), 6:2. Кукушкин (Казахстан, 1) - КРАВЧУК (5) 
- 6:1, 6:3. Недовесов (Украина, 2) - Герасимов 
(Белоруссия) - 6:4, 5:7, 7:6 (7:5).

Основная сетка. 1/16 финала. Стаховский 
(Украина) - Соуза (Португалия, 7) - 6:4, 6:3. ХАЧА-
НОВ - Рамос (Испания) - 6:2, 3:6, 6:4. Себальос 
(Аргентина, 6) - Беранкис (Литва) - 1:6, 6:3, 6:4.

Женщины. Одиночный разряд. Ква-
лификация. Финалы. Долонц (Сербия, 1) - 
Ал.ПАНОВА (8) - 5:7, 7:5, 6:4. Парра Сантония 
(Испания) - Иваненко (Украина) - 6:2, 6:2. Ар-
видссон (Швеция, 3) - ДУШЕВИНА (5) - 6:3, 4:6, 
6:3. Ковинич (Черногория) - Мрдеза (Хорватия) 
- 6:3, 3:6, 6:2.

Основная сетка. 1/16 финала. Корне 
(Франция) - Свитолина (Украина) - 7:5, 6:3. КУЗ-
НЕЦОВА (8) - Цуренко (Украина) - 7:5, 6:2. КЛЕЙ-
БАНОВА - Лепченко (США) - 6:7 (6:8), 6:4, 6:4.

Парный разряд. 1/8 финала. Хусарова/
Закопалова (Словакия/Чехия) - БУХАНКО/ГАС-
ПАРЯН - 6:3, 3:6, 10:5.

ТЕННИС КУБОК КРЕМЛЯ

Вчера в своем дебютном матче на московском турнире ATP World Tour 
17-летний Карен Хачанов, 808-я ракетка мира, со счетом 6:2, 3:6, 6:4 победил 

испанца Альберта Рамоса, стоящего в рейтинге на 736 позиций выше

ХАЧАНОВ: СНОВА СЮРПРИЗ. 
ТЕПЕРЬ - В «ОЛИМПИЙСКОМ»!

Вчера. Москва. Карен ХАЧАНОВ 
выходит в 1/8 финала Кубка Кремля.
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